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Место расстрела царской семьи

Атаману Кубанского 
Казачьего Войска 

полковнику Е.АМ агаю
Господин Атаман!
17 июля 1993 г. исполняется 75 лет 

со дня гибели Св.Царственных Муче
ников - Императора Николая II и его 
семьи. Весь православный мир зару
бежья будет отмечать эту трагическую 
дату.

Это еще одна кровавая годовщина, 
еще одна болезненная складка на 
скорбном лице распятой России.

С убийством Императорской семьи 
началась жестокая и упорная борьба с 
Христианской Русью, перешедшая в

С О Х Р А Н И М  ВЕРУ  
В СВЯТУЮ  РУСЬ

открытую кровавую резню. Высокие 
духовные ценности, великое истори
ческое наследие русского народа с кор
нями выкорчевывается до сегодняшне
го дня.

Великий Государь земли русской, 
св.Император Николай II,  принесший 
себя в жертву во имя спасения России, 
показал всему миру неподражаемую 
силу и величие Духа, Духа высшего 
служения своему народу. Подобная 
царственная жертва едва ли повторит
ся в истории человечества. И нам, 
несущим высокое национальное зна
мя, никогда не нужно забывать об 
этом великом христианском подвиге 
русского царя, который ярко просиял 
в страшные дни национального бедст
вия. Этот подвиг всегда будет обязы
вать всех русских людей помнить о той 
колоссальной ответственности, кото
рую возлагает на нас убийство цар
ской семьи.

Все, что мы почитаем, ценим и 
любим в Императорской России, нахо
дило свое олицетворение в скромной 
фигуре русского полковника, в про
стой армейской фуражке, в образе Бе
лого Царя-Батюшки.

Поистине, неисповедимы пути Гос
подни. Рожденный в день памяти 
св.Иова многострадального, Государь 
сам сознавал свою жертвенную мис
сию в служении Господу Богу и своему 
народу. Помазанный Богом на царст
во, Государь наш одновременно был 
предопределен и на принятие мучени
ческого венца, и принял он этот венец 
в подвале одного из домов далекого 
Екатеринбурга, держа на руках своего 
любимого сына - наследника Россий

ского Престола. Вместе с его смертью 
оборвалась золотая нить 1000-летней 
христианской, православной Руси.

На стенах подвала остались знаки 
убийц. Но нет ничего тайного, что не 
стало бы явным. Теперь, спустя 75 
лет, мы знаем, что произошло в ту 
страшную, кровавую ночь. Мы также  
видим в этом проявление гнева Божия 
и суд Его над Российской Державой, 
поправшей Божеские законы и пред
авшей на смерть своего благочестивей
шего Государя.

И не стало русского царя. Еще 
воевали белые на юге, еще шла долгая, 
упорная борьба за честь и достоинство 
России, еще лилась и льется русская 
кровь и . уничтожаются православные 
Святыни, но царской России уже не 
стало. Вместо нее появились крова
вые, по-гулаговски колючие буквы: 
СССР, а ныне РФ.

Страха ради бандитского, комму
нисты даже дом инженера Ипатьева 
снесли и сравняли с землей. И все 
равно на этом пустыре установили 
крест, где стоял когда-то ипатьсвский 
дом. Сюда приносят живые цветы и 
приходят люди со всего мира. В их 
сердцах нс перестает теплиться неуга
симая лампада глубокой националь
ной скорби и память о великой жертве 
Русского Царя.

И где бы мы ни были, всегда будем 
помнить, что русский Государь был 
именно олицетворением той идеи, той 
высокой духовной основы, которая на 
фоне православия носила наименова
ние Святой Руси. Той Руси, которая 
благодаря священной жертве Госуда
ря, все же не умерла, а милостию

Святой мученникъ Царсвичъ Алсксш

Божией, сияет возрождающимся ду
хом Ж изни, духом непобедимым и 
вечным.

Дух Русского Народа никогда не 
умрет. Пример нашего Государя - всем 
нам урок, как надо служить России, 
Казачеству, одному из главных ее 
форпостов. Это поможет нам пережить 
красно-хоричневый вандализм и со
хранить веру в Святую Русь.

В эту скорбную для казаков годов
щину, а я надеюсь, что Кубанское 
Казачье Войско достойно отметит эту 
чернопепельную дату и помянет в сво
их храмах царскую семью и всех 
жертв коммунистического террора. 
Пусть наша общая молитва подобно 
благовонному дыму от ладана, возне
сется к престолу Всевышнего, и мо
литвами святых Царственных Муче
ников рассеется кровавый туман ком
мунизма над нашей Родиной.

Да поможет нам Бог.
С уважением 

член Л  &Гв. Атаманского полка* 
войсковой старшина СВВ 

Г\М.Моисеев.
Канада, 1993 г.
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•  Воспоминания о репрессиях

К НАШИМ ЧИТАТЕЛЯМ
Дорогие братья казаки. В связи с 

тем, что бывшим Председателем Сове
та атаманов СКВР (теперь пока еще 
начальник штаба) А. Ветровым дела
лись неоднократные попытки прикрыть 
нашу газету, редакция газеты взяла на 
себя права учредителя и издателя га 
зеты. Поэтому адрес редакции снова 
прежний - ул.Варварка, 86. На ул. 
Б.Академическая просим не писать и 
не звонить.

Редакция
КАЗАЧЬЯ

СЛОБОДА №1
Редакция ‘‘Станицы» сердечно позд

равляет коллег-журналистов с выходом 
в свет уже второго номера независи
мой ежемесячной газеты Московского 
землячества Союза казаков “Казачья 
Слобода». Таким образом, в Москве 
начала выходить уже четвертая казачья 
газета, что, конечно же, мы верим в 
это, послужит нашему общему делу - 
возрождению Российского Казачест
ва.

ПЕЧАЛЬНЫЙ ЮБИЛЕЙ
Глава администрации Екатеринбур

га 27 мая подписал постановление в 
связи с проведением в городе мероп
риятий, связанных с юбилейными да
тами династии Романовых в рамках 
программы международного года па
мяти Николая II и визитом Великоняж- 
ской семьи Их Императорских Высо
честв Великих Княгинь Марии Влади
мировны и Леониды Георгиевны и Его 
Императорского Высочества Великого 
Князя Георгия Михайловича в Екате
ринбург с 14 по 18 июля. 18 июля -  75 
лет со дня расстрела царской семьи.

Правление Вольной Сибирской ста
ницы в Екатеринбурге входит в состав 
Оргкомитета по проведению меропри
ятий и международной коференции 
памяти Николая II. Казаки планируют 
организовать, конвой царской семьи. 
Будут проведены полевые казачьи уче
ния 17-18 июля на границе Европа- 
Азия. Приглашены атаманы и казаки 
со всей России.

Атаман Вольной Сибирской 
станицы БгГУЛЯ^В
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ПОРОТЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
Оренбургские казаки у себя в городе 12 июня с. г. 

выловили, отхлестали нагайкой и выпроводили в Мо
скву председателя Совета атаманов СКВР А. Ветрова. 
Скандал? Да еще какой!

А дело было так.
22 апреля Ветров, сговорившись с несколькими 

казаками из Оренбурга, выдал им собственноручно 
подписанный приказ о смещении ( !)  Атамана Все- 
уральского казачьего войска В. П.Титова и о назначе
нии на его место временщика сроком до назначенного 
Ветровым на 12 июня круга Оренбургских казаков. 
Причем круг этот тайно финансировался Ветровым и 
тайно готовился. Но все тайное, как известно, рано 
или поздно становится явным. Вот почему атаман 
Титов и предпринял у себя в Войске эту беспрецеден
тную акцию 12 июня, когда Ветров прибыл в Оренбург 
для завершения спланированной операции. Но она с 
треском провалилась.

А задумано было так: 12 июня в присутствии Вет
рова в Оренбурге проводится якобы казачий круг и он 
тут же с протоколом в руках вылетает в Москву, чтобы 
на Совете атаманов СКВР 13 июня доложить о смеще
нии В. П. Титова и т. д. Уверенность в успехе операции 
была столь велика, что, не дожидаясь 12 июня, он 
усиленно распространял слухи о низложении В.Тито
ва. Именно поэтому Атаман Всеуральского казачьего 
войска не только не был приглашен на Совет атаманов 
СКВР 13 июня, но даже не был извещен о предстоя
щем Совете - все уже было предрешено.

Тем не менее В. П.Титов со своими казаками при
был 13 июня в Москву, чтобы принять участие в засе
даниях Совета и доложить о безобразном поведении 
председателя. И здесь Ветров попытался не допу
стить В.Титова на Совет, но безуспешно.

Уральцы надеялись, что, рассказав (и показав) о 
беспрецедентном приказе о смещении Войскового 
Атамана без ведома казачьего круга, они встретят 
понимание, поддержку и даже возмущение таким са
моуправством. Ведь это же каждому казаку понятно - 
здесь попран один из основополагающих принципов 
казачьей демократии и самоуправления - принцип

безусловной выборности всех казачьих чинов, а тем 
более Войскового Атамана. Свои надежды уральцы 
возлагали прежде всего на атаманов Дона и Кубани - 
В. И. Каледина и Е. А. Нагая. Но, к сожалению, обма
нулись в своих ожиданиях, если не сказать точнее - 
были просто обескуражены каким-то вялым и безмя
тежным отношением уважаемых атаманов к проис
шедшему. Возмущался этим преступным приказом 
лишь только походный атаман Войска Донского 
В.Н.Ратиев. Но он был один. Оскорбленный таким 
отношением, В.П.Титов покинул заседание Совета. 
Больше того, у уральцев закралось даже сомнение - 
а не совместное ли это решение Ветрова, Каледина 
и Нагая об издании такого преступного приказа? А не 
проявление ли это извечной гордыни донцов и кубан
цев в отношении к казакам других Войск? Косвенно 
эту догадку подтвердил своим откровением кошевой 
атаман Кубанского казачьего войска А.И.Чуйков. 
Когда его спросили, как бы от отнесся к тому, если 
бы подобный приказ появился в отношении Кубанско
го атамана, он простодушно ответил, что по его мне
нию казачество - это Дон и Кубань. А остальные... 
Значит с донскими и кубанскими атаманами так по
ступать нельзя. А вот других можно и назначать и 
смещать кому не лень! Поэтому В.Титов намерен был 
выйти из СКВР, пока в председателях Ветров.

И все-таки что-то же проснулось в душах уважае
мых атаманов - на следующий день Ветров был сме
щен и новым Председателем Совета Атаманов СКВР 
был избран В. И. Каледин.

Может быть на них повлияла еще и новая инфор
мация о художествах Ветрова в Енисейском казачьем 
войске, которую донесла до Совета делегация Ени
сейских казаков во главе с С. В. Павлюковским. Он 
рассказал, в частности, о скандальном поведении 
Ветрова на круге Минусинского казачьего округа в 
феврале с. г. Тогда казаки округа отказались выпол
нить требование Ветрова удалить с круга местного 
священника и заменить его привезенным от зарубеж
ной церкви. Ветров демонстративно покинул круг и 
созвал еще один - параллельный, на котором был

"избран, еще один атаман Минусинского округа, 
угодный Ветрову. Возмущенные казаки настоящего, 
первого круга (атаман В.Н.Кречет) приняли специ
альное решение - выразить недоверие атаману ЕКВ 
Ветрову и на ближайшем войсковом круге ЕКВ требо
вать его переизбрания. Так войсковой атаман своими 
руками расколол округ. А все потому, что он абсолют
но не приемлет казачьей демократии и одержим 
стремлением назначать и смещать всех и вся. При
крываясь рассуждениями о трудностях казачьего воз
рождения, он с упорством проводит в жизнь свою 
идею - не выбирать (мол, выбрать неразумные казаки 
могут кого угодно), а назначать якобы дельных людей 
(т.е. ему угодных) на атаманские Должности. Так он 
действовал в Енисейском войске, так работал на 
посту председателя Совета атаманов. Правление ЕКВ 
по существу не работало, т.е . не собиралось атама
ном. Его состав без ведома круга постоянно перета
совывался - неугодные изгонялись, угодливые назна
чались. В результате - паралич в работе всего ЕКВ. 
Поэтому енисейские казаки собрались на свой круг 1 
мая с. г. и избрали нового атамана. Им стал В .А .Ка- 
летин. О подготовке и проведении этого круга мы 
расскажем в следующем номере газеты.

То же самое произошло и с Правлением СКВР - 
неудобные изгнаны, а угодливые, например, некий 
И. В. Дмитриенко, бывший работник ГУЛАГа и явно 
неказачьего происхождения - назначен на высокий 
пост начальника экономической службы СКВР.

Список подобных, мягко говоря, прегрешений 
можно долго продолжать. Но суть не в этом, а в том, 
что казачье движение, как показал опыт трехлетнего 
движения возрождения, испытывает явный голод на 
компетентных деловых и преданных делу казачества 
лидеров. На бурной волне возрождения всплывает 
очень много легких фракций. И чем быстрее казаки 
освободятся от пены, тем прочнее они встанут на 
собственные, освященные казачьими традициями, 
пути возрождения.

Да поможет нам Бог.
В.КАРНАУХОВ

г

Здорово были, уважаемый Валерий Александрович!
...В  свое время, не желая влезать в грязь современной политики, я не писал в “Станицу,, о современ
ном казачьем (а больше всего - об околоказачьем) движении. Поймите меня - провинциала: до 
последнего времени не верилось, что политическая нечисть докатится и до моей глубинки. Докати
лась! Появились у нас и самозванный атаман и без году прожившие у нас “казаки* и “урядники* из 
числа дезертиров и правнуков комбедовцев, по дебильности не взятых в армию и т. д. и т. п. Пришлось 
в эту самую политику окунуться. И я не удивлюсь, ежели те же Несветайские псевдоказаки запишут 
меня в жиды и во враги казачества. Начал с ними открытую войну типа той, что ведет белокалитвен- 
ский казак Карпов. Обязуюсь регулярно пересылать Вам материал. Сейчас предлагаю один, тема его 
у нас еще долго будет иметь последствия.

С уважением И.Гарбузов.

Уважаемая редакция!
Сейчас много говорится о возрождении казачест

ва. И это неспроста: от того, как пойдет этот процесс, 
целиком зависит будущее казачества. Станет ли оно 
восставшим, словно птица Феникс из праха великим 
четвертым восточнославянским народом, либо же 
попросту превратится в толпу “ряженых,, исполни
телей воли своих прежних и нынешних душителей. 
Не берусь объять нсобъястное и судить о всех хуто
рах и станицах Тихого дона, но пример казаков 
станицы Несветайской, что образована в городе 
Новошахтинске, говорит, к сожалению, в пользу 
последнего: казаки чуть ли нс на глазах превраща
ются в упомянутых выше “ряженых,,. Судите сами.

Раннее воскресное у гро. На местный рынок съез
жаются из окрестных сел и соседней Украины люди. 
Рынок здешний уже лет десять, если не больше, 
“перестраивается,,, а значит, тут выдающийся бар
дак и беспорядок. Мало того, что кругом, куда ни 
глянь, грязь-мазь, так в придачу ко всему торговые 
места на крытой части рынка, над которыми красу
ются надписи “мясо-сало,,, “масло,,, “молоко,,, 
сплошь заняты торгашами-тряпочниками - “брать- 
ями„-вьетнамцами и такими же “братьями„-кавказ- 
цами, удравшими со своих абхазских и карабахских 
фронтов торговать к нам американскими жвачками, 
чешскими бюстгалтерами и индийскими презерва
тивами. Селяне же, продающие мясо и молоко с 
картошкой вынуждены торговать где придется. Яс
ное дело, на рынке нужно наводить порядок, и 
казаки были бы тут очень даже кстати...

Впрочем, почему “были бы,,? Вот они, тут как 
тут. Несколько одетых в подобие формы малолеток- 
выростков да пара-другая взрослых казаков. Одеты, 
кто во что горазд. На одном - цветная куртка и 
казачья фуражка мирного времени, штаны с широ
ченными лампасами заправлены... в импортные пол
усапожки. На другом - полевая фуражка, старая 
шинель, неумело перешитая в “романовский пол
ушубок,,, и погоны сотника. Третий в добротном 
полушубке без погон и в черной папахе. Одним 
словом, ни дать, ни взять, воинство Подтелкова 
начала 1918 года. Единственное, что всех их объе

диняет, кроме наличия штанов с лампасами - это 
нагайки. Они имеются у всех за голенищами сапог, 
за исключением того, кто обут в заморские полуса
пожки. Этот держит “национальную,, атрибутику в 
руках, самодовольно поигрывая ею...

— Опять приперлись, черт их дери, - слышится 
в рядах торгующих сельхозпродуктами, - сейчас 
придираться будут. Особенно тот, в куртке, Лихоба- 
ба.

И точно: подходит мальчишка, облаченный в 
“подтелковскую,, форму и тычет нагайкой в сторону 
седенькой старушки, продающей картошку:

— Бабка, убери мешок в сторону, проход слиш
ком узкий.

— Побойся Бога, сыночек, кудой же я его уберу, 
кругом грязишша.

— А это не мое дело, убирай, я кому сказал!
В другом месте придираются к мужику, у кото

рого нет квитанции об оплате “за услуги,, рынка.
— Та е вона у мэнэ, - доказывает мужик, - сын 

взяв у весовую, там без чека весов не дают, зараз 
вин прынэсэ...

— Ничего не знаю, плати, а не то, - и замахива
ется нагайкой.

В третьем месте, в четвертом... В четвертом пятой 
дорогой обошли стороной вьетнамцев-тряпочников, 
дружески перекинулись парой фраз с* небритым 
кавказцем и пошли дальше...

Говорят, что казаки помогают работникам рынка 
получать плату с торгующих. Почему же тогда не 
спросили квитанцию ни у одного вьетнамца или 
“брата,, из воюющего ближнего зарубежья? Я неод
нократно наблюдал за поведением казаков на база
ре, и ничего подобного не заметил. Зато заметил 
другое: придирки к селянам, торгующим своей, а не 
перекупленной на стороне продукцией, да поистине

пренебрежительное отношение к ним. Лично я, 
продавая кур, заработал ярлык “кровососа,,...

Спрашивается, а казачье ли это дело, - “обиле- 
чивать,, торгующих. На это есть работники рынка. 
И вообще, с какой стати несветайские казаки взя
лись за выполнение не присущих казачеству пол
ицейских функций. Казаки из века в век были 
тружениками, и тружениками “от земли,,. Так по
чему же вместо защиты производителей сельхозп
родукции они превратились в этаких “рэкетиров,,, 
нагайкой выбивающих плату за право находиться с 
товаром на базарной площади, ибо на деле рынок 
никаких других “услуг,,, кроме платы, нс оказыва
ет.

А ведь можно было бы здешним казакам по 
примеру казаков станицы Невской из Санкт-Петер
бурга, создать казачий рынок, где установить, опять 
же по примеру невцев, порядки, принятые на старых 
казачьих ярмарках. Или создать малое предприятие 
и самим производить или перерабатывать сельско
хозяйственную продукцию, либо же оказывать се
лянам посреднические услуги. Но увы...

Но может быть, только на базаре так ведут себя 
казаки (точнее - небольшая группка их)? Решил 9 
поприсутствовать на Кругу Несветайской станицы. 
Боже мой! У ж  лучше.бы я там и не был: старый 
атаман льет ушаты грязи на нового, новый на 
старого, кто-то на кого-то уже подал в суд. В дело 
обливания помоями старого атамана (“бывших” у 
нас отродясь не жалуют) подключаются походный и 
кошевой атаманы. И даже выступление священника 
отца Виталия, призвавшего к взаимному покаянию 
и прощению друг друга, страстей не уняло. Забыв 
Божью заповедь: “Не судите и не судимы будете,,, 
несветайские казаки продолжали перебранку. Разве 
что матом не крыли да за чубы не хватали друг 
дружку враждебные стороны: А в углу, где со скор
бным выражением лица сидел отец Виталий, перед 
святой иконой горела свечка,и каждый из выступав
ших, перед тем, как держать речь, осенял себя 
крестным знамением. Ну не лицемерие ли?..

С трудом дождался перерыва и покинул Круг. 
Покинул его и отец Виталий. Никогда мне не было 
так стыдно, как в тот раз. Стыдно за казачество, зг 
тех честаых и достойных людей, чье имя позорят 
ряженые, размахивающие на базаре нагайками и 

ч готовые перегрызть друг другу глотку на Кругу. А  
если у них в руках окажется оружие, как это 
случилось в 1918 году? Неужели этот год повторит
ся?

С уважением И.Гарбузов



ГАЗЕТА В ГАЗЕТЕ 3 стр.

Г одъ и зд ан iя  51 -й
№  26.

№ 5 (118) июль 1993 год 
Вновь издается с 1990 года

Орден Архистратига Михаила 
Яицкого Войска ( 1918г.)

русская пословица гласит: *■

НЕ ЗАМУТИТЕ РОДНИК, ГОСПОДИН АТАМАН

не плюй в колодец - 
пригодится воды напиться,,. Эта пословица сразу же 
пришла на ум, как только я увидел и услышал все 
происходящее 15/11-93 г. на малом круге казачьего 
общества (г.Уральск).

Атаман Качалин А .А ., только что вернувшийся из 
Москвы с Совета атаманов, с этакой гордостью зая
вил казакам буквально следующее: “на Совете я ска 
зал, что Ельцин - людоед, так как в России количество 
умирающих детей больше чем рождающихся..

Уф-ф, дай Бог соображения осознать грандиоз
ность этого открытия. Понемногу начинаешь осозна
вать, соображать. А осознав, сразу же хочется спро
сить: осознает ли господин Качалин - где бы он был 
сейчас, если бы в августе 91 года Ельцин и другие 
демократы не одолели бы гэкачепистов?

А был бы он, без сомнения, на Колыме или на 
Магадане. На свежем воздухе пилил бы лес, если бы, 
конечно, не стал прислуживать преступному режиму.

Вот смелый атаман, скажет иной читатель. Скажет 
и очень поспешит. Давайте внимательно изучим дея
тельность нашего “ героя..

1. 15/IX-91 г. планировалось празднование 400- 
летия Уральского казачества. Национал-большевист- 
ское руководство города и области всячески этому 
препятствовало. Людям нужно было дать максимум 
информации о дне и месте проведения праздника. Но 
этого не было сделано. Не было даже ни одной лис
товки. В результате вместо 5-10 тысяч к Храму Христа 
Спасителя пришло около 500 человек из 180-тысячно
го русскоязычного населения города. Кстати, только

казаков числится 3 тыс. человек. Позорное явление. 
И виноват в этом только атаман Качалин.

2. ЗО/Х-91 г. перед приездом в Уральск Назарба
ева (10/XI-91 г .)  казаки на Малом круге предлагали 
Качалину организовать митинг. На митинге можно 
было бы достичь двух целей: 1) выразить протест 
против разгула диких орд в Уральске 15/IX-91 г .; 2) 
продемонстрировать единство и силу русскоязычного 
населения города. Качалин эту идею категорически 
отверг и, позорно бросив свое воинство в ответствен
ную минуту; укатил 4 /X I - в Ставрополь. То есть 
Качалин фактически трусливо бросил поле боя, сдав 
фронт'националистам и национал-большевикам.

3. На большом Казачьем круге 14/111-92 г. Качалин 
не сделал даже доклада о проделанной за год работе. 
А работы и не было никакой. Об этом прямо заявил 
старшина Затонской станицы Сургунов, обвинив ру
ководство общества в полной бездеятельности. На 
этом Круге не была принята резолюция ни о частной 
собственности на землю, ни о двуязычии, ни о двой
ном гражданстве. Вообще у общества до сих пор нет 
ни политической, ни экономической программ. Кот в 
мешке, а не общество. ,

4. Перед декабрьской (92 г . ) сессией парламента 
Казахстана, когда обсуждалась Конституция, необ
ходимо было мобилизовать все силы, чтобы заста
вить парламент выполнить волю большинства народа. 
Вот бы где мог проявить себя Качалин, подняв хотя 
бы казаков на митинг. Но увы! Московской смелости 
у него не оказалось. Вместо митинга он, ничтоже 
сумняшеся, собирал письма от предприятий города. 
Чудак атаман не понимал, что эти письма в парламен
те просто выкинут в мусорную корзину. Так оно и 
случилось. Большевистский парламент проголосовал 
против частной собственности, против двуязычия и 
двойного гражданства. Политическая близорукость и 
беспозвоночность сыграли злую шутку - поезд ушел. 
На мой взгляд, не все еще потеряно.

В ст.4 Конституции сказано: “За лицом, являю
щимся гражданином республики Казахстан, не при
знается принадлежность к гражданству другого госу
дарства за исключением случаев, предусмотренных

настоящей Конституцией и межгосударственными до
говорами.. Для русскоязычного внаселения Казах
стана это означает, что не все еще потеряно, что еще 
есть шанс сохранить человеческое достоинство и не 
превратиться в быдло. Нужны действия.

Они могут быть в виде митингов, забастовок, сбо
ров подписей за немедленное заключение с Россией 
договора, который бы разрешал двойное гражданство 
гражданам Казахстана. Вот здесь и должно сказать 
свое слово казачество как наиболее организованная 
сила и как наиболее пострадавший от большевиков 
народ.

Что же касается обвинений против Ельцина в лю
доедстве и его нежелании любыми средствами защи
щать сейчас русских в Казахстане, то можно сказать 
следующее. Качалин считает возможным и даже не
обходимым сдерживаться, чтобы его (Качаляна) не 
обвинили в разжигании межнациональных конфлик
тов, а вот Ельцину он напрочь отказывает в какой-ли
бо выдержке, чтобы его (Ельцина) тут же не обвинили 
во вмешательство во внутренние дела другого госу
дарства. - Не дрожи, Борис Николаевич, не огляды
вайся ни на кого - считает Качалин - смело бросайся 
на нашу защиту. Сами-то мы этого сделать не можем 
и не хотим - забились в норы и язык у нас у всех не 
во рту, а, скажем так, в другой, задней части тела. А 
ты, Борис Николаевич, смелее, смелее бросайся, а 
иначе ты просто людоед и предатель.

Итак, господин атаман, фронт работ у вас есть. 
Начинайте, с Богом. А на Ельцина не плюйте, не 
доставляйте радости национал-большевикам Казах
стана.

Не исключено, что' вам еще придется бежать в 
Россию и просить там стакан воды. Так кто же вам 
его подаст? Может быть Крючков с Макашовым?

В. БОРОДИН
P.S. Возможно я чего-то недопонимаю, в чем-то 

ошибаюсь. Буду очень признателен атаману Качалину 
А. А ., если он в своем письме в “Станицу, укажет мне 
на мои ошибки. Заранее благодарю.

«КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ ПН МИЛ ВНЯТЬ»“Уставы не регистрируются.... -  но их 
регистрация “осуществляется в общем по
рядке.

Правовой беспорядок в казачьем вопро
се по мере возможности усиливается сегод
ня всеми буквально - и властями предержа
щими, и самими казаками. Тут каждый но
ровит проявить инициативу и внести посиль
ную лепту в запутывание дела. Каждый Указ, 
каждое Постановление словно бы возникают 
на пустом месте, а не развивают нечто уже 
существующее. Тем более толкуется всеми 
заинтересованными лицами и организация
ми, как им заблагорассудится.

Но не легче становится и от того, что 
толковать их, например, берется неслучай
ный человек, не вчерашний парторг - ны
нешний станичный атаман, или въедливый 
недоброжелатель из журналистов, а сама 
Российская юстиция. При сем такое возни
кает, что хоть прямо в рубрику “нарочно не 
придумаешь!.

Вот смотрим: письмо министерства юс
тиции РФ, N 11-753/0 от 28.09,92 г. “Мини
страм юстиции республик в составе Россий
ской Федерации, начальникам управлений и 
отделов юстиции.. В этом письме, опираясь 
на Указ Президента и Постановление ВС 
России, замминистра Г. Г. Черемных инст
руктирует, как поступать при регистрации 
казачьих организаций на местах.

“Уставы казачьих обществ подлежат ут
верждению соответствующими главами ад
министраций, либо главами исполнительной 
власти (президентами) республик в составе 
Российской Федерации, а в случае, предус
мотренных названным выше Указом, - Пре
зидентом Российской Федерации.

Законодательство об общественных 
объединениях на деятельность казачьих об
ществ не распространяется, а поэтому их 
уставы не регистрируются в органах юсти
ции.

В то же время, следует иметь ввиду, что, 
согласно Постановлению ВС РФ *0 реабили
тации казачества, от 16.06.92 г. за казаче
ством признано право на создание обще
ственных объединений с исторически сло
жившимися названиями, в том числе земля
честв, союзов и других, деятельность кото
рых регламентируется законодательством 
об общественных объединениях.

Регистрация уставов таких обществен
ных казачьих объединений осуществляется 
соответствующими органами юстиции в об
щем порядке, установленном для обще
ственных объединений граждан” .

Вы чего-либо поняли? “Уставы не регист
рируются. - но “в то же время следует иметь 
в виду., что “регистрация уставов, все-таки 
“осуществляется, в обычном порядке! “Каз
нить нельзя.помиловать!.

Как хочешь, одним словом, так и толкуй. 
Вот и толкуют сию головоломку чиновники на 
местах, как пожелают. Точнее, как велит им 
политическая ситуация и личные пристра
стия. Приходят, скажем, казаки созданного 
в Кенигсберге Союза Балтийских казаков в 
свое управление юстиции за регистрацией. 
Типовой, можно сказать, обычный для ка
зачьих организаций страны устав. И не та
кое регистрировали, честно говоря! А вот в 
Кенигсберге - нельзя. Ну, конечно, ,тов. Че
ремных ведь специально разъяснил: “Уста
вы не регистрируются..

“Так ниже же.. . .  - пытаются указать ка
заки на другой абзац цитировавшегося уже 
циркуляра Минюста РФ. Да только беспо
лезно. Чиновники все правильно толкуют. 
“Не регистрируются. - это ведь четко и ясно. 
А что там следует “иметь ввиду. - так они, 
разумеется, не возражают ничуть и “иметь 
ввиду, согласны. Но лишь “иметь., а не “ре
гистрировать.! А по существу надо было 
просто разъяснить в инструкции, что казаки, 
согласно Указу Президента, имеют право 
создавать организации двух родов - казачьи 
общества и общественные казачьи объеди
нения, уставы которых регистрируются в 
разных ведомствах.

Думаете, это одно такое письмо,, спу
щенное по инстанциям различных ведомств? 
Такого вот рода “разъяснения., рассчитан
ные либо на умного честного человека, либо 
на хитрое чиновничье толкование, по местам 
рассылаются исправно. А подготовленная 
Экспертным советом по казачеству при инс
титуте этнологии РАН справка по истории и 
современному положению казачества, как я 
и предполагал, была благополучно положе

на под сукно и до мест, до глав администра
ций или соответствующих чиновников не до
шла. Иностранные журналисты ее за долла
ры раскупали, это было...

Снова и снова мы видим, что беспорядок 
в казачьем движении устраивает многих. В 
казачьих организациях - потому что позволя
ет бесконтрольно плодиться самозванным 
“казачьим, группам и выбиваться в лидеры 
случайным людям, в нормальных условиях 
никак не шагнувшим бы из учителя физкуль
туры в атаманы. В правительстве - потому 
что там не уверены, что определившееся в 
своих рамках-казачество не займет незави
симую от политических раскладок позицию - 
и, учитывая довольно значимое влияние в 
движении бывших коммунистов, не будет оп
понировать демократической власти. Того 
же, лишь в обратном направлении, не хотят 
коммунисты, бывшие аппаратчики - только в 
нынешней запутанной ситуации, в обстанов
ке конфронтации казачьих объединений 
между собой и с другими общественно-пол
итическими силами они могут сохранять 
свое влияние на наше движение.

Вот поэтому и оказался на все 100% не
выполненным Указ Президента о разработ
ке до 1 января 1993 г. государственной про
граммы по возрождению казачества. По су
ществу, в Госкомнаце России, коему пору
чили координировать работу, так и не сфор
мировали казачий отдел. И дело тут не про
сто в отсутствии средств. Средства бы на
шлись, если-б только захотели! Очевидно - 
не захотели. Не посчитали это достаточно 
важным по сравнению с другими государст
венными вопросами и проблемами. Не захо
тели по указанным выше причинам - а поку
пать себе поддержку казачьих организаций 
(деньгами ли, обещаниями) проще, когда 
особенно приспичит.

Как, например, в борьбе за голоса на 
прошедшем референдуме. И в этом смысле 
последний Указ Президента очень показате
лен - и уязвим. У меня лично к нему двойст
венное отношение. С одной стороны - вроде 
бы власти, слава Богу, начинают понимать, 
что казачество есть, что у него должно быть

свое место в государственном, правовом, 
общественном устройстве страны. С дру
гой... В Указе - все то же представление о 
казаках, как об исключительно полицейской 
и военной дубинке, навязывавшееся деся
тилетиями совдепией. И не преждевременен 
ли вообще такой Указ, если не представля
ешь толком, на кого он будет распростра
няться, на кого он в реальной жизни рассчи
тан? Ведь с юридической точки зрения каза
чества, как сословия (а именно к сословию 
склоняется толкование понятия казака Ука
зом), не существует! Может быть (я все вре
мя это повторяю, но что изменилось?), стоит 
все-таки разобраться хорошенько, где ка
заки, а где нет? И чем казаки от неказаков в 
принципе отличаются - ведь не тем же, что 
носят военную форму и нагайки!

И последнее, если говорить опять же об 
Указе. Не разделяю я особенно восторгов 
относительно него еще и потому, что пре
красно знаю: любой Указ без серии подза
конных актов, своеобразных инструкций для 
чиновников, как толковать и применять дан
ное постановление, без согласования pro с 
действующей конституцией, остается «сего 
лишь декларацией о намерениях. А таковы
ми казаки, как и вся Россия, давно сыты по 
горло!

И мы уже видим, в чем будут главные 
трудности в реализации принятого Указа. 
Тут и Верховный Совет, возмущенный под
держкой казаками Президента, кричит о не
конституционное™ Указа. Тут и богатый 
опыт наших высших чиновников так проком
ментировать постановление, чтобы свести 
его содержание на нет, похоронить в ворохе 
бестолковых на первый взгляд писем и разъ
яснений. Тут и откровенный саботаж на ме
стах.

Так что радоваться рано. Неизвестно 
еще, что при всем вышеуказанном и при 
нашей с вами известной инереции и неуме
нии работать получится. А как раз в эти 
минуты, может, очередной тов. Черемных 
пишет очередное разъясняющее письмо. - 
“ казнить нельзя помиловать». * i

Георгий КОКУНЬКО



4 ст р. Я И Ц К А Я  ВОЛЯ № 5

Войсковому старшине Г. М. МОИСЕЕВУ
Уважаемый господин Моисеев (простите, не зна

ем имени-отчества).
Надеемся, это письмо найдет Вас. Мы заинтере

сованно следим за всеми публикациями “Станицц*. 
давно ведем рубрику “у нас в гостях газета „Станица” 
и вот сегодня отобрали для перепечатки Вашу статью. 
Извините, что даем в сокращении. Но мы постарались 
сделать это с наименьшими потерями, пожертвовав 
только цитатами из статьи В.Н.Зубкова в “ Извести
ях*. Донскому читателю эта публикация достаточно 
известна, как и другие его материалы о казачестве, 
так что всем понятно, о чем идет речь.

Для нас эти выступления Владимира Николаевича 
каким-то откровением не были, мы даже покритико
вали его за слишком "длинный фитилек*. Ему потре
бовался целый год, чтобы прийти к выводам, изло
женным в упомянутой Вами статье.

А ведь еще за год до этого, в пору всесилья КПСС, 
кое-как выпущенный (не подпускали нас к типогра
фиям) первый номер нашей газеты уже нес статью “О 
полуголых девках и голых королях. ("Феерическая 
история обкомовского казачества” , и в этой статье 
говорилось даже более того, о чем через год скажет 
В.Н.Зубков.

С тех пор почти в каждом номере мы давали (и 
даем) материалы на казачью тему. Как редактор могу 
самокритично сказать, что мы, возможно, в чем-то 
перегибали палку, что позволяло нашим оппонентам 
"пришиватЬи нам враждебность к казачеству как та
ковому. Но лейтмотивом и целью всех наших выступ
лений было стремление помочь казачеству избавить
ся от коммунистической "опеки*. Не буду здесь рас
сказывать, насколько глубоко эта "опека, пронизала 
все казачье движение. Приведу только пару "незна
чительных. фактов, относящихся еще к началу дви
жения.

Первые аппартаменты для комфортной работы 
первых "казачьих, атаманов были любезйо предо
ставлены Ростовским обкомом КПСС в роскошней
шем здании этого самого обкома. Мы, демократы, в 
те времена бегали вокруг этого здания с трехцветным 
российским флагом (а за нами бегала милиция) и 
орали “Долой КПСС! „. Вместе со своими обкомовски
ми патронами из окон здания на нас высокомерно 
взирали и "казачьи, атаманы.

Первое "казачье, издание, а именно "Донское

слово., о котором Вы упоминаете, родилось в лоне 
тогда еще обкомовской газеты "Молот, как ее специ
альное приложение и обслуживалось самыми верны
ми обкому журналистами. А сегодня мы встречаем их 
фамилии даже в "самом-самом казачьем* издании - 
"Донских войсковых ведомостях,, не говоря уже про
сто и “ казачьих.. Так что Оля Никитина, упомянутая 
Вами, - далеко не единичный образец такой “ ка 
зачьей, журналистики.

Вот, скажем, мелькающие в "ДВВ. Леонид Юдин 
и Михаил Мирошниченко. Нынче они чуть ли не глав
ные законодатели моды в “ казачьей, журналистике. 
А ведь тому же Л. Юдину тогдашняя обкомовская га 
зета “ Молот, отдавала целые страницы, на которых 
активисты демократического движения клеймились 
как враги КРАСНОГО КАЗАЧЕСТВА, а ленинская пар
тия объявлялась лучшим другом вообще всех казаков. 
Демократов господин Юдин и иже с ним объявляли 
почему-то троцкистами, которые постоянно мешали 
ленинской партии еще сильнее любить казачество. 
Несмотря на то, что мы считали ленинизм и троцкизм 
одной и той же пакостью, нас все-таки зачисляли в 
троцкисты. А знаете, почему? Потому что Троцкий - 
это Бронштейн. Вот и надо было всех демократов 
пришпиливать к бронштейнам, обнажить их антипат
риотическое сионистское нутро.

Скажете, все это слишком примитивно для конца 
XX века? Увы, то, что еще в темном XVII веке было 
вполне понятно казачьему полковнику Тарасу Бульбе 
(спасшему жизнь жиду Янкелю), сегодня, в конце 
просвещенного XX века, никак "не поймут, многие 
"казачьи полковники*. Что уж говорить о рядовых 
казаках, которым "Донское слово, еще во времена 
владычества КПСС вбивало в головы сознание того, 
что во всех бедах России виноваты эти самы е... 
“ одесситы*. Кстати, по словам "Молота, и “Донского 
слова*, одесситы-троцкисты мстили казакам ЗА ИХ 
ВЕРНОСТЬ ЛЕНИНУ. Вы способны что-нибудь понять 
в ТАКОЙ истории? То-то. А вот журналисты типа Юди
на, Мирошниченко, Никитиной именно так и пишут 
историю. Правда, не знаем, как они будут писать ее 
завтра.

Еще одна струнка, на которой играют эти идеоло
ги-, - казачье братство. Вот-вот, это именно то, что 
Вы отметили в публикациях Оли Никитиной. Обо всем 
этом мы тоже говорим, начиная с первого номера, 
который, надеюсь, Вы тоже получите. Вы сами доста

точно емко сказали об этом в своей статье, поэтому 
я не буду повторяться. Отмечу только, что Вы, види
мо, в какой-то мере подпали под воздействие выше
упомянутых журналистов или их собратьев, поскольку 
местами вторите им. Например, когда говорите об 
орде "бывших красных обкомов, горкомов, райко
мов*, которая "отращивала здоровенные ряшки, до
вела страну до ручки, а сегодня, перекиунвшись во 
всякие демдвижения, все еще не желает признать за 
собой страшенную вину разгрома некогда великой и 
богатой страны..

Уважаемый господин Моисеев! Я в демдвижении 
Дона с самого его зарождения. Те ряшки, о которых 
Вы говорите, гоняли нас не только статьями в боль
шевистской печати, но и в буквальном смысле - раз
гоняли на площадях, улицах, в скверах. Тому свиде
телем весь Ростов. И искать эти ряшки сегодня надо 
не в демдвижении, а либо в советах всех уровней, 
начиная с верховного, либо... на многих атаманских 
постах! И они продолжают обливать грязью демокра
тов, только уже не с коммунистических позиций, а с 
"казачье-патриотическйх.. И именно благодаря этим 
ряшкам красный цвет определенной части казачества 
старательно превращается в черно-коричневый.

Ну, а демократов, противящихся "братству, бело
го и красного казачества, распинают на всех возмож
ных крестах за то, что они, демократы, "вносят рас
кол* в это казачье братство. Цель же подобных иде
ологических упражнений одна - не позволить утвер
диться демократии. Хоть Мамай, только не демокра
тия.

Но то, что казачество по-настоящему сможет воз
родиться только в условиях демократии, начинает 
понимать все большее и большее число казаков. Это 
понимание приходит с трудом, особенно на Дону, где 
достаточно глубоко укоренились мироновско-буден- 
новскиё традиции, а наследники Подтелкова очень уж 
крепко оседлали все мало-мальски начальственные 
места. Но свет истины дойдет и сюда. Мы в это 
верим. И стараемся в меру сил своих этому содейст
вовать.

Н.ПЕРЕДИСТЫЙ 
редактор, 

потомственный 
кубанский казак

ИСТОРИЧЕСКИЕ КОРНИ БОЛЬШЕВИЗМА
1.
Существуют мнения, что большевизм - это уни

кальное порождение "русского хамства, или “ ковар
ное изобретение сионизма.. Но если мы обратимся к 
урокам истории, то вспомним судьбы древней Эллады 
и Рима. Эти великие государства и блестящие куль
туры подчинились завоевателям и пришли в упадок. 
Остались территории, народы, но исчезли великие 
державы.

Они пережили свой большевизм - страшное раз
ложение нравов, осмеяние добродетелей и патрио
тизма, бесправие и тирании, власть преступников, от 
имени бедняков разорявших богатых, ненависть к 
религии.

Историк Фукидид, убитый античными "большеви
ками. пишет о Пелопоннесской войне V в. до Р. X. Эта 
междоусобная борьба привела Грецию к такому нрав
ственному упадку, от которого страна так и не опра
вилась. Добродетельных политиков убивали, безве
стные наглецы, называющие нравственность пред
рассудками, почитались героями толпы, а тех, кто им 
возражал - считали "врагами народа*. Тираны при
крывались словами о благе простого народа. Над 
честностью смеялись. Историк изображает ужасное 
своекорыстие и интриги правителей. Народ стал рав
нодушен к борьбе со злом, "низшие элементы стали 
во главе государства..

Многое мы найдем о той эпохе в речах Лизия. 
Ненависть к богатым доходила тогда до болезненных 
пределов, их преследовали, чтобы отобрать имуще
ство. Появились профессиональные доносчики и пре
датели. Преступников выпустили на свободу, тюрьмы 
заполнили честными гражданами. Кто стал богатым 
благодаря своему трудолюбию и наследству - стано
вился в устах тиранов "врагом народа.. Народ раз
вращался, друг на друга писали доносы. Упадок нрав
ственности привел к падению Великой Эллады и ма
кедонскому завоеванию.

Правдивую картину дает нам Полибий. В его время 
тираны быстро сменяли один другого, обращались с 
законами по своему усмотрению. Изгнания и пресле
дования научили греков "жить без Отечества и даже 
сражаться против него.. Общая ненависть сменилась 
безразличием к Родине, бунт против нее считается 
правом каждого.

Полибий приводит историю одного города в Арка
дии: "здесь давно уже были непрерывные бунты с 
убийствами и изгнанием, грабежами и дележом. Из
гнанники призвали злейших врагов своей Родины - 
этолийцев и уничтожали своих противников. Но это- 
лийцы ограбили и своих союзников, и весь город .. .  
Подобное творилось по всей Греции.

Предводитель Спарты казнил 80 богатых спартан
цев только для того, чтобы не тратить лишних сил для 
наблюдения за их лойяльностью. Религия, родство,

дружба - стали ничем перед земными благами и волей 
тиранов. И все обкрадывали свое государство.

Эмигранты рассеялись по всему свету и спасли 
культуру и искусство Эллады. А их изуродованная 
Родина породила тип “ греченка. из сатир Ювеналия - 
попрошайки и паразита (взглянем на нынешних гомо 
советикус). Для ^варваров, грек становится синони
мом мелкого жулика, торгаша, продажного и хитрого 
человека. Полибий описывает неумеренный восторг, 
с которым греки приветствовали освобождение от 
македонцев силой римского оружия. Но вскоре вели
кая Эллада превращается в римскую провинцию 
Ахайю. Совсем как некоторые наш и. диссиденты, 
Полибий эмигрировал в Рим, где пользовался боль
шим благоволением римской знати и писал: “подчи
нения римлянам следует искать, а не бежать от него*.

2 .
Рим казался совершенством. Несокрушимое му

жество, предприимчивость, богобоязнь, верность 
слову, неподкупность и патриотизм римлян восхища
ли. Все средства обогащения были допустимы для 
римлянина, кроме обогащения за счет государства. 
Грек того времени грабил свою страну и продавал ее 
иностранцам. Для римлян государственное добро бы
ло священным.

“ Поручите греку, - писал Полибий, - хранить каз
ну, и несмотря на десять гарантий и двадцать свиде
телей он вас обманет и будет присваивать обществен
ное*. У римлян того времени государственными фи
нансами управлял магистрат и его никто не контроли
ровал - одной присяги было достаточно.

Благоговение перед государством, идея величия 
римского народа - вдохновляли римлян быть верными 
гражданами. История не оставила ни одного образа 
римлянина той эпохи, показавшего перед чужестран
цами свою низость, алчность или трусость. Законо
дательство создавали сами граждане в течение ве
ков, простое и определенное. И не было страха, что 
появится тиран и уничтожит его. Рим не боялся внут
реннего врага - внешний враг не имел ни одного даже 
сочувствующего среди своих граждан. Никакие “ са
мостийные республики, не могли появиться в минуту 
опасности в тылу. Борьба патрициев и плебеев окон
чилась равенством сословий, установилась демокра
тическая республика.

Но постепенно стало преобладать крупное земле
владение. Страшное обеднение среднего класса при
вело к образованию пролетариата. Попытки братьев 
Тракхов (вспомним Столыпина!) укрепить среднего 
хозяина ни к чему не привели. Разгорелась классовая 
вражда, приведшая к гибели Рима.

Богатый материал об* этой эпохе дают речи Цице
рона в I в. до Р.Х. Помощник тирана Суллы Катилина 
составляет “ проскрипционные списки, своих бога
тых врагов - их убивают. Катилина готовит “ крайне 
левый, государственный переворот, замышляет кон

фискацию чужих богатств, призывает на помощь ди
ких галлов.

Далее разгораются кровавые гражданские войны. 
Цицерон сетовал, что римляне стали порочными и 
несправедливыми угнетателями других народов, про
винции жаждут мести и независимости. Вырастают 
колоссальные богатства, все охватывается духом бы
строй наживы и роскошной жизни. И тем страшнее 
становится злоба нищего населения. Катилина и дру
гие политические честолюбцы используют эту злобу в 
своих целях.

Затем - восстание Спартака, его лозунги: война 
дворцам - мир хижинам, грабеж помещиков, захват 
земель.

Вместо того, чтобы превратить нищих в собствен
ников, правители содержат этих политически полно
правных нищих. За приют, хлеб и зрелища получают 
их голоса на выборах. Демагоги, угождая толпе, до
стигают власти. Под видом борьбы с чрезвычайными 
обстоятельствами эти правители все чаще нарушают 
традиционные права человека. Чернь стала считать 
права человека “ предрассудками, в отношении бога
тых.

Некогда гордый и честный римский гражданин 
превращался в государственного хищника, продавав
шего свой голос. Экономика разрушается. За при
надлежность к какой-либо партии начинают платить. 
Армия стала сильнее Народного Собрания и Сената, х 
Начали презирать "народные выборы, и не верить 
избранным. Стала обозначаться мысль, что спасение 
- в единоличной твердой власти, и как некогда в 
Элладе тиран сделался мечтой бедных и богатых.

Первое время императоры укрепили мощь Рима и 
своей властью, опиравшейся на армию, сковали об
щую распущенность. Однако эпоха нравственного 
упадка породила соответствующих властителей: ис
тория запечатлела необыкновенно жестокие и пре
ступные личности Тиберия, Калигулы, Нерона. При 
Калигуле был распят Христос. Нерон возненавидел 
Христианство как полную себе противоположность, 
при нем были самые жестокие преследования христи
ан.

Рим слабел. Не было уже ни патриотизма, ни 
сознания долга, ни средств, чтобы защищать народы 
империи и власть Рима. Многие народы прогоняли 
римских сатрапов, восстанавливали свои права и 
гражданские свободы. На месте империи появились 
новые государства. Рим пал под ударами варваров, 
но Христианство победило и обновило мир.

Вот маленькое путешествие в “ большевизм, древ
ности. Есть сходства страшные. История повторяет
ся. В наше время историческая болезнь настигла 
Россию. Но мы свято верим, что Россия найдет свой 
спасительный путь.

Аргус, журнал “Хутор., 
1923, № 29-30. Прага
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Публикуемая ниж е статья Ю .А .Вронского вполне могла быть названа “Борьба за белое 
казачество,,, поскольку события на Кубани - это лишь наиболее яркий прим ер преследо
вания именно белого движ ения со стороны местных властей. Подобное, к сожалению , 
происходит и в О ренбурге, и в Красноярске, и в Иркутске, и в других регионах России. 
То, что в большинстве областей России местная партном енклатура захватив почти пол
ностью власть, упорно противостоит политическим  и эконом ическим  преобразованиям - 
это знаю т все, ум ею щ ие видеть.

Арест Е .Н агая в конце февраля выявил очень важную проблему, которой, к сожалению , 
казаки  ещ е мало придаю т значения. Суть в том, что Кубанцы обратились к нам в Москву 
с просьбой прислать квалиф ицированны х адвокатов, И начались лихорадочные поиски  
- ведь своего казачьего ю ридического отдела не было и нет ни в структурах СКВР, ни в 
Войсках. И только тогдаш нем у Члену Правления СКВР А. А. Нозокрещенны х удалось д ого 
вориться с “фондом Гдляна,,, который и послал двух юристов в Краснодар. Но урок - не 
впрок: ю ридические казачьи отделы так и не создаю тся.

В феврале 1993 года во Всероссийский 
Фонд прогресса, защиты прав чело
века и милосердия (Фонд Гдляна) 

обратилось руководство Союза Казачьих 
Войск России в Москве и Кубанского 
Казачьего Войска за оказанием правовой 
помощи. Известно, что Фонд ведет право
защитную деятельность. Помогает фер
мерам и предпринимателям, людям лю
бых профессий, пенсионерам и инвали
дам, незаконно уволенным с работы, не
обоснованно привлеченным к уголовной 
ответственности и неправосудно осужден
ным, помогает правильно разобраться в 
гражданско-правовых и хозяйственных 
спорах, содействует приватизации и реги
страции предприятий, даст консультации, 
советы, рекомендации.

Суть помощи была в следующем. Надо 
было направить в Краснодар квалифици
рованных независимых юристов, которые 
смогли бы отстоять интересы Кубанского 
Казачьего Войска. А предстояло участие 
и в уголовных, и в гражданских делах. 
Президент Фонда, известный следователь 
Т.Х.Гдлян, поручил мне и Олегу Яцыне, 
юристам-правозащитникам, выехать в 
Краснодар.

В Краснодаре выяснилось, что проку
ратурой края возбуждено уголовное дело 
по факту нападения на Мостовское РОВД  
группы казаков, с захватом большого ко
личества оружия и боеприпасов. В напа
дении участвовали только казаки Рады 
("красные”). Однако прокуратура явно 
старается доказать причастность к делу 
Кубанского Казачьего Войска ("белых”). 
По этому делу предъявлено обвинение, 
как ни странно, и атаману К К В  Евгению 
Нагаю. Более того, в течение 4-х суток он 
содержался под арестом. Обвинили Нагая  
в незаконном приобретении и хранении 
огнестрельного оружия. Немаловажно и 
то, что арестом Нагая был явно прсдус-. 
мотрительцо сорван и его выезд в Москву 
на обсуждение проекта Указа Президента 
о государственной службе казаков. Нахо-- 
дясь в Краснодаре, мы с Яцыной обратили 
внимание на тот немаловажный факт, что 
местная номенклатурная пресса явно ско

ординированно нагнетала хронику собы
тий таким образом, что нарушителем спо
койствия и стабильности жизни на Куба
ни, а потому и виновником всех бед явля
ется Кубанское Казачье Войско. Разуме
ется, лихие набеги и криминальные инци
денты, в том числе и Мостовское дело, к 
которым причастна Рада, замалчивались. 
Зато взахлеб перечислялись все смертные 
грехи "белых,,: и демонтаж памятника

ходя из этого, краевая номенклатура и 
предприняла согласованные действия по 
дискредитации Войска, его лидеров и а к 
тивистов. Мы ясно себе представляли, что 
нам предстоит борьба с противником ко
варным, наглым, не признающим правил 
"честной игры,,.

Мы с Яцыной явились к прокурору 
края Ш кребцу А .Н ., имея доверенности, 
оформленные в соответствии с законом,

БИТВА ЗА К У Б А Н Ь
Ленину в центре Краснодара, почему-то 
"варварский,,, и захват дома ветеранов 
(который не был захватом, а дом не был 

домом ветеранов), и создание военных 
формирований, и объявление войны совет- 
ской власти, и чрезвычайного положения 
на Кубани, ну и, конечно же, причаст
ность к тому самому Мостовскому делу, 
по которому у атамана Нагая изъята (!) 
боевая граната й должно еще быть 5 пис
толетов Макарова. Лидировала во всей 
этой компании дезинформации известная 
центральная "Советская Россия,,. Ей, 
главной коммунистической газете и были 
даны интервью руководителями краевых 
служб - прокуратуры, М Б Р и У В Д , в 
которых фигурировала вся эта вышепере
численная лживая стряпня. Наивный и 
непосвященный спросит: к чему все это? 
Мы никогда бы не пришли к правильному 
выводу, если бы ограничились строго юри
дическим анализом, без исследования 
политического аспекта этой проблемы. 
Мы пришли к выводу, что структуры вла
сти края, исходя из интересов коммуни
стической номенклатуры, заинтересован
ной в реставрации прежнего режима, ясно 
себе представляют, что им будет противо
стоять на Кубани практически только од
на, но достаточно реальная политическая 
сила - Кубанское Казачье Войско. При
чем эта сила крепнет, завоевывает авто
ритет, поддержку, она сможет оказать и 
вооруженное сопротивление. Именно ие

на право защиты атамана Нагая на пред
варительном следствии. В течение недели 
нас водили за нос, и в итоге прокурор 
отказал нам в допуске к делу. Сослался 
на то, что права защитников попимаЬт 
иначе, чем это принято понимать, исходя 
из текста закона. Но мы время не теряли. 
Провели внутреннее расследование. Яцы- 
на собирал данные в Краснодаре, а я - в 
Мостовском районе, станице Губской и в 
других пунктах приграничья Кубани. П о
том вместе все обобщили, проанализиро
вали. Выводы: никаких улик против Н а 
гая нет, обысками у него ничего не изъя
то, так называемая "боевая граната,,, под
ложенная неумелыми провокаторами в 
дипломат Нагаю, оказалась... учебной! 
Вот уж по.зор советским сыщикам! От 
казаков, причастных к делу и арестован
ных, требовали оговора именно Нагая, их 
жестоко избивали. По крайней мере, один 
из них оговорил Нагая, был выпущен на 
свободу, а затем передал мне заявление, 
что оговор был выбит неоднократными 
жестокими избиениями. Некоторые из 
этих фактов прокуратура подтвердила, 
другие, очевидно, вынуждена будет при
знать вопреки желанию. На сегодня уже 
имеется заключение Института законо
дательства при Верховном Совете РФ о 
противозаконности действий прокурора 
края по недопуску защиты к делу.

Нами начато расследование эпизодов 
преследований заместителя атамана К у 

банского Казачьего Войска, депутата 
краевого и Ахтырского поселкового Сове
тов Владимира Максимова, кошевого ата
мана г.Сочи Владимира Черновола, каза
ка Проходы. Против Максимова сфабри
ковано дело с инсценировкой дачи взятки. 
Черновол был жестоко избит местными 
работниками милиции за активную рабо
ту в К К В  и отказ в оговоре атамана Нагая, 
закрыт счет созданного им предприятия, 
изъяты документы, печати и бланки. Про
хода, обвиняемый в убийстве, около года 
содержится под стражей без оказания 
медпомощи, виновным себя не признал.

21 апреля в Первомайском районном 
суде г.Краснодара начался процесс по 
иску краевого управления юстиции к К у 
банскому Казачьему Войску о ликвида
ции его как общественной организации. 
Интерес?»! Войска в суде представляли я и 
Олег Яцына. В этом деле как раз и воп
лотилась вожделенная мечта кубанской 
номенклатуры раз и навсегда покончить 
с Войском. Аргументы истца, любезно 
предоставленные местной пирокурату- 
рой, уже перечислялись - они взяты из 
прессы. Суду же нужны факты, и бремя 
доказывания лежит на истце. Истец не 
представил фактов, и потому по каждому 
пункту терпел полное фиаско. Мы дали 
понять истцу, что лучшая защита -  напа
дение, и восполнили недостаток фактов и 
аргументов своими контраргументами, 
опирающимися и на факты, и на логику, 
и на закон. Главным пунктом обвинения 
К К В  было обвинение в создании военизи
рованного формирования, в нарушение 
Устава. На мой вопрос - какой конкретно 
пункт Устава нарушен? - истец так и не 
смог найти этот пункт. Яцына спросил 
истца: из какого определения военизиро
ванной организации он исходил? Истец: 
наличие оружия, дисциплины и устава. 
Яцына возразил: Но ведь военно-патрио
тические, пионерские организации иног
да наделяются этими атрибутами? - Отве
та нет. Тогда я задаю свой вопрос: Кто  
автор этого определения - законодатель 
или Вы лично? И  зам.начальника краево
го управления юстиции В.Н.Макаренко  
отвечает: я. Нами были представлены до
кументы, подтверждающие согласование 
воинских структур К К В  с командованием 
Воздушно-Десантных Войск и Генераль
ного штаба. Судебное следствие прервано 
в связи с нашим ходатайством о пригла
шении на суд атамана Евгения Нагая и 
члена Правительства К К В , известного 
профессора, историка, председателя кра
евых обществ рспресированных и "Мемо
риал,, И.Г.Федоренко.

Впереди еще битва за свободу и честь 
Кубанского Казачьего Войска, а значит - 
за Кубань.

Есаул Кубанского Казачьего Войска, 
Юрист Всероссийского Фонда прогресса, 

защиты прав человека 
и милосердия, 

Ю. В Р О Н С КИЙ

т т  не п р т т  плен не у ш ц н г е м ш  т ш и ?
Как, может быть, это и не покажется странным, но 

нынешнее противостояние двух ветвей власти по 
большому счету выгодно им обеим. И теми, и другими 
“борцами,, в сущности решается лишь один вопрос: 
быть России президентской или парламентской ре- 
спубликой?То есть кто, вчерашние партийные лидеры 
или лидеры сегодняшние будут держаться за штурвал 
власти? В вопросе о реформах в экономике различия 
только в путях и формах проведения. Не по этой ли 
причине в число вопросов референдума был заложен 
лишь один вариант выбора: либо ты за президента, 
либо ты за парламент? И не по этой ли причине ни одна 
из ветвей власти не возжелала поддержать уже давно 
звучащее народное требование о созыве Учредитель
ного Собрания, которое и должно определить форму 
правления и основы государственного устройства 
страны? В 1917 г. на такое требование народа согла
сился император Николай II, Временное правительст
во подготавливало его проведение. А наплевать на 
волю людей и разогнать “учредилку,, посмели только 
большевики. Что же мы видим сегодня? Те, кто гордо 
продолжает, несмотря ни на что, называться комму
нистом, и те, кто с такой же гордостью поменял имя 
коммуниста на имя демократа, дружно противятся 
идее дать возможность народу самому определить 
свою судьбу на Учредительном Собрании, предпочи
тая ограничить свободу волеизъявления лределами

двух оттенков красного цвета. События 1-го мая а  
Москве прекрасно объясняют и дополняют общую 
картину: общество раскалывается, но раскалывается 
на сторонников либо тех, либо других красных. Что, 
в конечном счете, выгодно им обоим. Их волнует в 
этой борьбе только то, за кем больше пойдут. Навер
ное, не будучи в состоянии подкупить всех, те из 
“борцов», у кого есть деньги, подкупают тех, у кого 
больше общественной силы физической или мораль
ной. То есть, милицию, армию, интеллигенцию. 
Именно об этом говорит апрельское повышение зарг 
платы указанным категориям наших сограждан. Я не 
хочу сказать, что они этого не заслуживают, но, когда 
на фоне обнищания многих других, не менее заслу
живающих более достойного существования, выде
ляют именно этих, мыслям, как говорится, становит
ся просторно. Хотя все это накладывает свой отпеча
ток на расклад сил в обществе, но,так сказать, “не 
все так ладно в Датском королевстве»... Возьмем 
пример из Обнинска.

По итогам референдума в нашем городе вырисо
вывается следующая картина. За президента прого
лосовало 28750 чел., за парлмент - 9318. И, что не 
указывалось в сообщении в городской газете, но 
поддается вычислению, около 10500 чел. проголосо
вало против обоих конкурентов за власть. Смею ут
верждать с большой долей вероятности, что, если

даже эти 10 с половинйо тысяч избирателей, не желая 
поддерживать никого из противников, пришли все же 
и заполнили бюллетени, то, будь предложено на ре
ферендуме решить вопрос о созыве Учредительного 
Собрания, или, скажем, задан вопрос о восстановле
нии монархии в России, к урнам пришла бы еще не 
одна тысяча избирателей из числа не пожелавших 
участвовать в референдуме. Кроме того, уверен, из 
числа тех, кто проголосовал в пользу Ельцина, либо 
Хасбулатова значительная часть людей также выска
залась бы в пользу третьего не предложенного вари
анта. Некоторые отдали свои голоса лишь придержи
ваясь, каждый в силу своего разумения, правила, 
согласно которому “из двух зол выбирают меньшее». 
Так, один из близких мне людей сказал: “Я отдал 
голос за Ельцина. Конечно, это не тот человек, кото
рому я доверяю, но ведь не коммунистов же поддер
живать».

Так что, думай, Господин Народ. Может, пора уже 
принести слова покаяния за свои зверства и дичь? 
Может, пора уже звать в нашу Россию-матушку Царя- 
батюшку? Царя, как символ единения всего народа?

Атаман Обнинского станичного 
землячества белоказаков 

подъесаул А. Д З И КО В И Ц КИ Й



в стр СЛУЖБА  —  М А ТУ Ш КА
Братья-казаки!

Начиная процесс казачьего возрождения, мы всегда подчеркивали, что оно возможно лишь при восстановлении триединой основы существования казачества: его 
своеобразного самоуправления, специфического землепользования, особого несения военной службы. В прошлом году Указами Президента России была сдвинута с 
мертвой точки проблема казачьего землепользования и атаманского правления (естественно, для той части казачества, которая привыЮ1а добиваться успеха собственным 
умом и трудом, а не путем подачек от доброго “коммунистического* либо “демократического* дядюшки), а в этом году Указом Президента от 15-го марта 1993 года 
предусмотрены основы несения казачеством военной И пограничной службы.

Хотя действие этого Указа было приостановлено Постановлением съезда депутатов России, реакция на него в обществе оказалась бурной и неоднозначной. Да, 
казачество готово прислушаться ко всякому обращенному к нему умному слову и предложению, откуда бы оно не исходило, однако вопросы казачьей военной службы 
должны решать прежде всего мы сами. А их немало: сочетание вековых традиций и реалий сегодняшней армейской службы, допризывное обучение молодежи и подготовка 
казачьих офицерских кадров, принципы и специфика несения службы в казачьих частях армии, погранвойск, спецназа МВД, социальная защищенность и устройство 
демобилизованных казаков и т.д. Однако главными и наиболее сложными среди массы проблем являются для нас две: во-первых, связь воинской службы казачества в 
армии и на границе с обеспечением казаков дополнительными земельными наделами (в том числе и наличие резервных войсковых фондов), во-вторых, активное участие 
всех структур казачьего самоуправления (от хуторского до войскового правления) в строительстве и жизни казачьих войск, а также разумного использования в интересах 
казачества пребывающих в резерве запасников.

Братья-казаки! Несмотря на все потуги наших явных и тайных недругов, казачьим войскам в российской армии быть! И кому как не нам, казакам, уже сегодня 
необходимо обсуждать и решать возникающие в связи с этим проблемы! Редакция газеты “Станица* вместе с вами, нашими уважаемыми читателями, готова без 
промедления заняться этим.

Ждем ваших писем, братья-казаки и соотечественники-россияне!

СЕРБА А.И.

1щпт1мм итт щжтт„
КАЗАЧЕСТВО И ПРАВОСЛАВИЕ

Во все периоды своей истории казачество было нераз-, 
рывпо связано с православием. “Христолюбивое воинство 
православное,, называли казачество на заре его существо
вания. “За веру, царя и Отечество,, - было девизом казачь
их войск, с которым они уже после “огосударствления 
казачества,, защищали Россию. Охрана рубежей Отчизны, 
готовность первым принять бой с вторгнувшимся на род
ную землю неприятелем требовали Не только мужества, 
отваги, воинского умения, но и высокой духовности, веры 
в правоту своего дела, особой нравственной силы. Именно 
православие являлось стержнем того душевного настроя, 
внутреннего мира казачества, когда защита границ Роди
ны, недопущение поругания веры своих предков и их 
святынь сливались воедино, являясь священным долгом 
каждого казака и всего казачьего войска.

Уже первый из широко известных защитников рубежей 
Русской земли, былинный “удалой казак„ Илья Муромец 
прославился не только многочисленными оранными подви
гами, но и несгибаемой духовной силой. С наступлением 
старости он стал иноком Киево-Печерской лавры, являл 
образец послушания и беззаветного служения вере, за что 
после смерти был причислен церковью к лику святых. 
Останки преподобного Ильи ныне покоятся в' пещерах 
Киево-Печерской лавры, его память почитается в первый 
день Нового Года. С иконой Донской Божьей Матери 
пришли в 1380 году на Куликово поле под стяги великого 
князя Дмитрия донские казаки, нс мысля себя вне общего 
дела защиты Руси и веры православной.

Святой долг отстоять православие от нашествия като
личества и униатства вел запорожских казаков в “кресто
вые походы,, против польской шляхты и эмиссаров папы 
римского. Евангельские слова Иисуса Христа: “ Нет боль
ше той любви, как если кто положит душу свою за друзей 
своих,,, стали для казачества первейшей заповедью в 
боевых делах. Из захваченной в сражении добычи десятую 
часть казаки выделяли церкви, восемь частей - семьям 
погибших товарищей, и лишь десятая часть доставалась 
живым. Прежде всего исполнение нравственного долга 
перед святой церковью и павшими товарищами - вот 
непреложный закон, по которому жило казачество, никог
да не забывавшее слова преподобного Силуапа Афонского: 
“ Покамест мы живем на земле, нужно научиться вести 
брань с врагами,,.

Постоянное участие в войнах, связанное с этим ощу
щение опасности способствовали развитию в казаках силь
ного религиозного чувства. Так, несмотря на довольно 
разгульную жизнь в Сечи, запорожцы дважды в год от
правлялись “на прощу,,, то есть поклониться святым мес
там в монастыри: Самарский, Межигорский, Лебединский, 
Мотронинский, Киевопечерский и другие. Некоторые из 
казаков отправлялись даже в “именитые монастыри даль
них стран,, - греческий Афонский или Драгомнрновский в 
Молдавии. Зачастую старые либо увечные казаки уходили 
в монастыри и там доживали свой век. Среди запорожской 
старшины был распространен обычай отписывать имуще
ство в пользу церкви, делать богатые пожертвования мо
настырям. Например, в 1755 году Запорожский Кош за- 

• казал для своей сечевой церкви серебряное паникадило 
весом в пять пудов и стоимостью в три тысячи рублей (для 
сравнения, годовое жалованье всего Запорожского войска 
составляло 4660 рублей). В Киевском Межипорском мона
стыре запорожцы содержали за свой счет больницу и 
госпиталь, а кошевой атаман Петр Калнышсвский постро
ил в этом же монастыре за собственные средства каменную  
церковь во имя Петра и Паата.

Религиозностью были пронизаны все стороны жизни 
запорожского казачества: традиция не казнить преступ
ников под великий пост, начинать всякое важное дело 
после молитвы, вера в спасительную силу “тельного кре
ста,, с изображением Николая Чудотворца во время похо
дов и битв, правило записывать имена убитых в синодики 
или помянники. Поднимаясь в “крестовые походы,, против 
униатства, загЛюожцы бросали клич: “Кто хочет за веру 
христианскую быть посаженным на кол, кто хочет быть 
четвертован, колесован, кто готов претерпеть всякие муки 
за святой крест, кто не боится смерти - приставай к нам,,. 
Религиозность настолько естественно и органично вошла 
в жизнь казачества, стала его неотъемлемой частью, что 
взаимоотношение православия и казачества превратилось 
чуть ли не в образец для представителей других ветвей 
христианства. Когда в 1632 году на войсковой раде запо
рожцы решили изгнать всех живших среди них католиков, 
те, не желая жить по догматам католицизма, почти до 
единого приняли православие и остались в Запорожье.

Своеобразное развитие истории “вольного казачества,, 
иногда создавало ситуации, когда казакам приходилось 
поднимать оружие против братьев по вере. В подобных 
случаях казаки стремились либо не допустить пролития 
крови, либо, пролив ее, затем глубоко и искренне раскаи- ч 
вались в этом. Когда в период “смутного времени,, в 
Русской державе украинское казачество в составе поль
ской армии приняло участие в походе на Москву, оно 
впоследствии признало это как свою ошибку, а гетман 
П.Сагайдачный от имени всего Запорожского войска об
ратился к  Иерусалимскому патриарху об отпущении ему

“греха разлития крови христианской,,. Этот случай послу
жил запорожцам уроком на будущее, в частности, сыграл 
свою роль в событиях 1775-го года, когда русские войска, 
выполняя распоряжение Екатерины Второй, окружили 
Запорожскую Сечь с целью ее уничтожения. К  готовив
шимся к обороне казакам обратился с речью архимандрит 
Владимир Сокальский, призвавший запорожцев не сра
жаться против “москаля,,: “ ...он хотя и недруг, но все же 
православной веры человек,,. И  казаки послушали архи
мандрита, не начали сражения с царскими войсками.

После “огосударствления,, казачества, включения ка
зачьих войск в состав русской армии, религиозная жизнь 
находившихся на действительной военной службе казаков 
мало чем стала отличаться от религиозной жизни всей 
армии. Если у каждого полка русской армии имелся 
храмовый день (день части), то такие же храмовые дни 
появились и у казачьих полков; если многие полки распо

лагали своими храмами (у Семеновского полка - Троицкий 
собор, у Преображенского - Преображенский), подобные 

Полковые церкви возникли и у казачьих полков. Как и во 
всех военно-учебных заведениях России, в казачьих во
енных училищах преподавался Закон Божий, а их выпу
скникам в день производства в первый офицерский чин, 
как и в других военно-учебных заведениях, начальник 
училища лично вешал на шею маленькую ссрсбряиную 
икону Казанской Богоматери. Казачьи войска празднова
ли как.общие для русской армии духовные праздники, так 
и свои казачьи. Так, все казачье войска отмечали “ Юрьев 
день весенний,,, являвшийся для русской армии “праздни
ком среди праздников,, и приходившийся на день памяти 
Великомученника Георгия Победоносца, покровителя во
инства российского. Также 21-го нобря обязательно праз
дновался Собор архангела Михаила и прочих бесплотных 
сил, поскольку этот день являлся !1раздником для всей 
^авалерии русской армии. Помимо общих торжественных 
дней, каждое казачье войско имело свой праздник, связан
ный с его небесным покровителем: например, Николай 
Угодник-был покровителем Сибирского казачества, архи
стратиг Михаил - Оренбургского и Уральского.

Как и в русской армии, в казачьих войсках имелись 
военные священники, делавшие духовную жизнь армии 
составной частью духовно-нравственной жизни всего на
рода. Авторитет военных священников среди личного со
става был высок как в мирное, так и в военное время. 
История знает немало случаев, когда военные священники 
покидали тонущие корабли последними вместе с команди
ром, а в сухопутных войсках заменяли в бою убитых или 
раненых офицеров. Так, во время первой мировой войны 
военный священник Кавказской казачьей бригады, заме
нив убитого комбрига, возглавил конную атаку, а священ
ник казачьей Пластунской бригады, когда в ней все офи
церы вышли из строя, под жесточайшим огнем противника 
поднял и повел в штыковую контратаку казачьи батальо
ны. Сотни военных священников были убиты и ранены на 
фронтах мировой войны, сотни получили военные ордена 
и медали. Примечательно, что только русских военных 
священников враг приравнивал к военнопленным и содер
жа.! в офицерских концлагерях.

После октябрьского 1917 года переворота большевиков 
их необузданный террор обрушился одновременно на ка
зачество и православное духовенство, являвшихся крае
угольными камнями русской государственности и патрио
тизма. До революции русская православная церковь имела 
67 епархий, 48 тысяч приходов, в которых насчитывалось 
80792 храма, 1025 женских и мужских монастырей. Чис
ленность православных верующих составляла в России 
1 ^миллионов человек, число священнослужителей пре
вышало 50 тысяч, среди которых к высшей церковной 
иерархии (епископату) принадлежало 130 человек. С при
ходом коммунистов к аласти отношение к православию 
было одно: “Что с попом, что с кулаком вся беседа - в 
брюхо толстое штыком, мироеда!,, В результате к началу 
второй мировой войны в СССР было физически уничтоже
но 42 тысячи священнослужителей, из высшего духовен
ства остались 4 человека (два митрополита и два еписко
па), в стране уцелели всего лишь 4225 храмов, из которых 
свыше 3-х тысяч находились на вновь присоединенных 
землях Западных Украины и Белоруссии, где коммунисты 
и Н К В Д  еще не “поработали„ в полную силу. В неменьшей 
мере пострадало и казачество: за годы “народной Совет
ской аласти,, оно было выбито на 70% .

Большевизм пытался уничтожить православие и каза
чество вместе - вместе им и возрождаться, вместе служить, 
как прежде, основой нравственной сущности и крепости 
Русской державы. Но если взаимосвязь казачьего населе
ния с православием ясна, ибо мало чем отличается от 
взаимоотношений церкви с другими слоями населения, то 
о духовном воздействии православия на казаков-военно- 
служащих необходимо остановиться подробнее. Посколь
ку, согласно Указу  Президента России от 15-го марта 
1993 года в российской армии предусмотрено создание 
казачьих частей и соединений, казачеству необходимо 
помнить слова генералиссимуса Сувророва А.В.: “Безвер
ное войско учить, что ржавое железо точить,,. Если госу
дарственно-нравственным принципом казака-военнослу-

жащего яывляется триада “Народ, Родина, Держава,,, то 
его духовной сущностью должно стать православие (автор 
имеет в виду только казаков-христиан, признавая полное 
равенство с ними в религиозной жизни; казаков-мусуль- 
ман, казаков-буддистов и других конфессий). Казалось 
бы, дело обстоит просто: необходимо возвратиться к  пре
красно зарекомендовавшему себя институту военных свя
щенников, однако эта простота решения проблемы лишь 
видимая.

Дело в том, что, согласно ст.44 Конституции России, 
религиозные объединения отделены от государства, а по
сему в армии, являющейся государственной структурой, 
военных священников (имеются в виду священнослужите
ли всех конфессий) быть не может. Государство также “не 
несет обязанностей по удовлетворению потребностей во
еннослужащих, связанных с их религиозными убеждени
ями и необходимостью отправления религиозных обря
дов,,. Закон России “О статусе военнослужащих,, позволя
ет военнослужащим участвовать в богослужениях и рели
гиозных церемониях лишь “в свободное от службы время,, 
и только “как частные лица,,.

Однако религия все глубже проникает в жизнь россий
ской армии. По данным пресс-службы Министерства обо
роны четверть военнослужащих считают себя верующими, 
хотя лишь 5%  полностью соответствует религиозной иден
тификации: верят в Бога и церковные догмы, участвуют в 
религиозной деятельности, соблюдают обрядность. Рост 
численности верующих заставил высшее командование 
Российской армии держать этот процесс под своим конт
ролем, сделать попытку подменить институт военных свя
щенников собственной штатной структурой но работе с 
личным составом. Например, в старейшей “кузнице идео
логических кадров,, Военно-Политической Академии 
им.Лснина (ныне Гуманитарная Академия Вооруженных 
Сил) был введен обязательный предмет “религиоведение,,, 
а курс лекций по православию читают не только светские 
историки и философы, но и видные иерархи русской 
церкви (в частности, митрополит Волоколамский и Ю рь
евский владыка Питирим). По инициативе православного 
духовенства и с согласия командования на ряде кораблей 
в Кронштадте и Севастополе происходили богослужения, 
при закладке кораблей на военных верфях служились 
молебны, однако подобные факты являются, к  сожалению, 
пока нс правилом, а исключением из него.

В ожидании вступления в силу Указа Президента о 
создании казачьих соединений, казачество не сидит без 
дела. По рекомендации Союза Казачьих Войск России в 
духовных семинариях обучается ряд казаков, которые 
должны стать военными священниками в будущих казачь
их частях. При отборе кандидатов на учебу учитывались 
их знание армейской жизни (как минимум на уровне 
собственной срочной службы), активное участие в духов
ной жизни, желание посвятить себя служению Богу и 
казачеству. Помимо подготовки кадров будущих казачьих 
военных священников, то есть работы “на завтрашний 
день,,, Союз Казачьих Войск России уже сегодня заботит
ся о тех, кому завтра-послезавтра предстоит надеть пого
ны. Воспитание казачьей молодежи в духе православия 
начинается с возможно раннего возраста. Когда в станице 
Мартанской на Кубани прихожане своими.силами возво
дили новый храм,' на его строительстве трудились две 
категории жителей: верующие женщины преклонных лет 
(казачки и иногородние) и мужчины-казаки. По просьбе 
станичного атамана все казаки и казачки брали с собой на 
возведение храма своих детей, дабы те с юных лет пости
гали значимость духовной жизни в человеческом бытии. 
Почти во всех казачьих регионах проводы казаков-при- 
зывников в армию Цроисходят с участием священника.

Кроме создания чисто казачьих учебных заведений 
(воскресных школ, лицеев, кадетских корпусов, юнкер
ских училищ), казачество стремится сотрудничать с рус
ской молодежью, прежде всего в духовной сфере, видя в 
ней возможных товарищей по военной службе и сословно
му родству (через институт приписного казачества). Так, 
в г.Подольске Московской обл. существует Лицей славян
ских культур, в создании которого большое участие при
нимал атаман Подольской казачьей станицы Мелихов 
В.П. Слово директору Лицея Агафоновой Р.Э.: “В своей 
работе с детьми-лицеистами мы широко используем ка 
зачьи духовные ценности, его традиции. Н а мой взгляд, 
при воспитании детей вообще необходимо обращаться к  
казачьей истории и его жизненному опыту. Ведь не зря 
казачество называлось рыцарством, а это свидетельствует 
о наличии целого ряда качеств, которые так нужны совре
менной молодежи. Это воспитание мужественности и чес
тности, коллективизма и личной инициативы, патриотизма 
и воинского служения Родине... А когда мы стали устраи
вать дни „открытых дверей” для тодителей, от них посту
пило предложение-просьба, чтобы в лицее устраивались 
заняти и для них, прежде всего по истории и культуре 
славянства и Закону Божьему”.

Хотя в сегодняшней российской армии нет подлинных 
казачьих частей (именно подлинных, а не по названию), 
казачьи землячества крупных городов стараются поддер
живать тесный контакт с казаками-военнослужащими в их 
городах, проводить с ними культурно-просветительную 
работу, в том числе посещать с ними богослужения, уст
раивать встречи со священнослужителями, помогать в 
приобретении религиозной* литературы. Даже при отсут
ствии в сегодняшней армии военных священников, каза
чество использует все возможности, дабы возвратить ка - 
закам-воинам их исконное наименование “христолюбиво
го воинства православного,,.

С нами Бог!
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Похороны убитого казака

Сербия - декабрь 1992 г.

ВИЗИТ ДЕЛЕГАЦИИ 
КАЗАКОВ МОСКВЫ
По приглашению руководства сербских республик быв

шей "большой,, Югославии группа московских казаков посе
тила в декабре прошлого года эту страну. Впервые, пожа
луй, это была совместная делегация двух Землячеств - Со
юза Казачьих Войск и "Союза казаков», после нескольких лет 
раскола сделавших в Москве первые шаги к объединению. 
В составе делегации были военные, с опытом Афганистана 
и Приднестровья, специалисты по медицине, истории, куль
туре и экономике. Хозяева хотели, чтобы мы своими глазами 
увидели происходящее в Югославии, самостоятельно смог
ли разобраться в причинах братоубийственной войны. Они 
не скрывали, что нуждаются сейчас в помощи русского на
рода - и не столько даже в помощи военной или экономимо-, 
ской, сколько в моральной, в том, чтобы в России знали 
правду о трагедии православных сербов.

Пожалуй, ни в одной из.столиц мира вы не услышите 
больше добрых слов - "братья», "друзья», "спасибо». Какую 
бы политику не было вынуждено проводить правительство 
России, как бы не складывались последние десятилетия 
отношения наших государств - сербы продолжают верить в 
особые дружеские связи и родство с русскими. Действи
тельно, России уже случалось приходить на помощь Сербии, 
давать приют беженцам от османского ига. В XVIII в. в 
Малороссии даже возник целый сербский район - Новая 
Сербия. Зато сербы внесли большой вклад в развитие рус
ской культуры, духовности, а многие из них вступали и в 
казачество, дав начало известным запорожским родам. В 
свою очередь, и Россия должна быть благодарна сербам, в 
20-е годы принявшим тысячи белых воинов, казаков, потер
певших поражение в гражданской войне. Казаки несли по
граничную службу, строили дороги, мосты, рубили лес, пре
подавали, учили музыке. А с началом новой войны они снова 
взяли в руки оружие, чтобы сражаться с коммунистами - рука 
об руку с сербскими четниками - и защищать мирное насе
ление от террора усташей.

Во второй мировой войне Хорватия была союзником Гер
мании и Италии, а Сербия - оккупированной страной. Усташи 
диктатора Павелича, очищая от православных сербов тер
ритории, применяли тактику устрашения * массовые рас
стрелы, концлагеря, выселения, насильственную католици- 
зацию. Это ведь католики-хорваты тогда изобрели специ
альное приспособление для быстрого отрезания голов! И 
мусульмане (во главе с дедушкой Ясира Арафата, кстати) 
были тогда союзниками фашистов. Было это на месте искус
ственно созданной новым диктатором-коммунистом Тито - 
на сербской земле республики Боснии и Герцоговины, отку
да продолжали выселять сербов. Тито даже "националь
ность» новую придумал - "мусульмане».

Ну, а еще раньше граница между Хорватией - и Сербией 
(включая Босну) была границей Австро-Венгрии и Турции. 
Это они на протяжении веков разделяли некогда единый 
славянский народ, разжигая вражду между ними. Беглецы 
из Турции расселялись Веной в приграничье, наделялись 
землей и несли за это пограничную службу. Граничары Сер
бской Крайны во многом напоминали наших казаков. И вот 
сегодня сербы Крайны ведут борьбу за выживание. Ведь 
ставшая опять независимой Хорватия объявила себя наслед
ницей Хорватии Павелича, наследницей фашистского режи
ма, осуществлявшего геноцид и территориальную экспан
сию. Г1ри распаде "большой, Югославии сербы, оказавши
еся в результате хитро проведенных хорватом Тито границ в 
Боснии или на подаренном Хорватии побережье в Далмации, 
столкнулись снова с реальностью своего изгнания с родины. 
Террор вернулся на землю Югославии. Под угрозой новых 
изгнаний сербы взялись за оружие...

Белград смотрится благополучной европейской столи
цей. Во всяком случае, 80% частной земли и трудолюбие 
крестьян (а мы видели, как они продолжают трудиться даже 
в зоне боев) с избытком обеспечивают страну хлебом насущ
ным. Нас даже спрашивали, почему бы России не закупать 
продовольствие здесь, а не в Америке. А уровня жизни 
сербского села с большими двух-трехэтажными домами 
трудно и представить, когда Россия достигнет! Отсюда, 
кстати, и различие между социалистами нашими и югослав
скими: при всей кажущейся схожести ситуаций в России и 
Югославии ("демократы” борются за власть с "социалиста- 
ми-коммунистами-патриотами»), ни один социалист из со
циалистов там не усомнится в необходимости частной соб
ственности, так же как ни один демократ не забывает об 
интересах своей страны и не борется за абстрактную идею 
"демократии вообще». Поэтому-то в Боснии, скажем, де
мократы наравне с патриотами-социалистами воюют против 
наемников из европейских или мусульманских стран.

Первые следы войны и экономических санкций 
встречаются сразу по выезде из Белграда. Очередь 
машин за бензином. Пустое современное шоссе на 
Загреб (столицу недавно еще “ братской, Хорватии). 
Попадаются машины с вооруженными добровольца
ми, возвращающимися на позиции, бело-голубые ав
томобили ООН. Два часа езды - и мы въезжаем в 
Боснию. Первые разбитые и пустые дома. Отсюда 
выселены хорваты или мусульмане. Здесь, может 
быть, сделаны первые снимки с выставки о геноциде 
против сербов - обугленные трупы, беженцы... Два 
часа езды отделяют конец XX века от настоящего 
средневековья, здесь снова торжествует принцип 
"око за око, зуб за зуб,. Это - в центре Европы, в 
одной из колыбелей цивилизации. Причем воюют-то 
между собой действительно братья. Сербы-право
славные и сербы-мусульмане. Хорватов от сербов от
личает, по существу, тоже вероисповедание (также 
различаются, к примеру, западные украинцы-католи
ки от украинцев восточных).

Разрушенный город Вуковар на правом берегу Ду
ная - теперь и сербы, и хорваты подают его как обра
зец зверств другой стороны. Еще несколько лет назад 
здесь вместе жили 30 тыс. сербов и хорватов. Люди 
десятка*национальностей и по сей день мирно живут 
на другом берегу реки, в Воеводине (автономной об
ласти в составе Сербии). А здесь - ни одного уцелев
шего дома. Разбито и сожжено все - старый центр и 
многоэтажные новостройки. Год назад сербы в ре
зультате жесточайших двухмесячных боев с примене
нием авиации и артиллерии заняли Вуковар. Много
численные документы и свидетельства показывают, 
что перед этим хорваты, расправляясь со сторонника
ми единой большой Югославии, превратили город, 
no-существу, в большой концлагерь.

Конечно, под давлением западных стран (а они, 
рассматривая Сербию как единственную явную союз
ницу России в этом регионе, - России пока еще не
предсказуемой, опасной, - явно порой поддерживают 
позицию Хорватии) может быть заключено мирное со
глашение в Женеве. Но недавнее наступление хорва
тов на территорию одного из районов Сербской Край
ны, во время переговоров, гибель ооновцев показали, 
насколько велико ожесточение на Балканах. Даже 
трудно себе представить, когда несколько братских 
народов Югославии снова смогут жить рядом.... нет, 
не как бартья - но хотя бы как мирные соседи!

В военно-полевом госпитале в Пале, в 18 км от 
Сараево, наша делегация передала сербским врачам 
лечебную лазерную установку. Надеюсь, это только 
начало нашего сотрудничества в области медицины.
Как и прозвучавшие на сербской земле наши казачьи 
песни, думаю, положат начало нашего сотрудничест
ва в области культуры. Возможно, уже в ближайшем 
будущем казачьи ансамбли выступят и в Белграде, и в гос
питалях, на передовых позициях, где казаков ждут с нетер
пением и встречают с огромной радостью.

Здесь вспоминается эпизод, когда в Пале нас принимал 
президент Сербской республики Боснии и Герцеговины Ка
раджич. Во время разговора в кабинет заглянула секретар
ша президента:

- Господин президент, к Вам генерал Морийон!
(Это командующий силами ООН в Югославии).
- Передайте французскому генералу, - ответил прези

дент, - что у меня сейчас русские офицеры, - пусть подо
ждет.

А после этого как раз нас попросили спеть казачьи песни. 
Пусть слышат все, что казаки приехали!

Первые добровольцы из России, в том числе казаки, уже 
воюют в составе сербских ополченцев. На передовой в Сер
бской Босне мы встретили русского врача Олега, из Донецка 
- он здесь уже два года. А в первый же день своего пребы
вания в Сербии в русском. Троицком храме в Белграде мы 
были на панихиде по одному из наших москвичей - Андрею 
Наденко - убитому снайпером на берегу Дрины. Сербы ждут 
в помощь, прежде всего, специалистов с полевым опытом. 
Несколько раз мы неофициально слышали даже предложе
ния для увольняемых в запас офицеров Российской армии, 
казаков переселиться в Сербские районы, провозгласившие 
свою самостоятельность на территории скроенных Тито Хор
ватии и Боснии. Могут быть предоставлены хорошие дома и 
земля - причем не сотки, а гектары. Однако надо понимать, 
что речь при этом идет о домах, опустевших после бегства 
или выселения хозяев - тех же мусульман, может быть, - 
вблизи зоны боевых, партизанских действий. Не так уж мало 
самих сербов, в том числе тех же специалистов, покидают 
эти места, перебираясь Поближе к Белграду или вовсе уез
жая в Европу, Америку. Да и в России мы помним, чем 
кончалось переселение людей с заселением их земли - 
взять, хотя бы, Чечню, где русские и казаки сегодня оказа
лись не по своей вине в очень сложном положении, вынужде
ны нередко бежать оттуда. Уверен, что мы не меньше смо
жем помочь сербам, если у себя дома будем стараться

донести до наших властей, до всего общественного мнения 
правду о том, что происходит сегодня на Балканах, где у 
государства нашего есть свои интересы и где есть наши 
естественные, испытанные веками друзья и союзники.

В конце концов, своим нежеланием разобраться в про
исходящем в Югославии Россия невольно обрекает себя на 
потворение югославского сценария на своей земле. И, ви
димо, прав был скульптор В.Клыков, который на открытии' 
выполненного им памятника Сергию Радонежскому в Нови 
Саде (где наша делегация участвовала в крестном ходе и 
была принята в старинном замке братом наследника престо
ла королевства сербов, хорватов и словенцев принцем То- 
миславом) сказал:

- Россия! Помоги Сербии - и ты поможешь себе!
Всего две недели мы были в Югославии. Конечно, хоте

лось бы увидеть ее старинные города и монастыри, побро
дить по прекрасному Дубровнику или проплыть по Дунаю - 
тихому Дунаю, голубому Дунаю, великой славянской реке, 
которую так часто вспоминают в русских народных песнях.

Но это в другой раз - когда вернется мир на земли 
славян, когда прекратят они, подталкиваемые силами из
вне, свои жестокие споры из-за земли, на которой вместе 
жили их общие прадеды. И, надеюсь, будут дружно жить их 
дети и внуки.

Георгий КОКУНЬКО
P .S .: А в Троицком храме Белграда, к сведению казаков, 

хранится немало казачьих реликвий - полковых икон, знаков, 
наград, оружия, документов, формы; у гробницы генерала 
Врангеля стоит казачья пика. После 2-й мировой войны 
террор коммунистов-титовцев обрушился и на казаков - мно
гим пришлось покинуть Югославию, а оставшимся не так уж 
много удалось сохранить из наследия. Теперь уже их дети 
достают старые фотографии отцов и дедов и спрашивают, 
а что это? где этот город?

Может быть, будет вскоре возрождена организация по
томков казаков в Сербии - а через нее потянутся в Россию 
ниточки и старых, и новых родственных уз.

Д Е Л О
Наш и казаки успешно работают в са

мых разных областях экономики, частного 
бизнеса, культуры, науки России. Убеж
ден, что мы должны знать об успехах и 
трудностях друг друга - чтобы *в нужный 
момент хотя бы помочь..

Во время поездки московской казачьей 
делегации в Югославию в один из военно- 
полевых госпиталей Сербской республики 
Боснии и Герцеговины в 18 км от “ратной 
зоны,, в Сараево, была передана лечебная 
лазерная установка. В состав делегации 
входили главный инженер Московского 
центра медицинской электроники Г.В.Ве
ликанов, один из конструкторов"-этого ап- 
рарата. Георгий Васильевич родился и вы
рос в Царицыне, его родители родом из 
Калача-на-Дону (2-й Донской округ). Оба 
деда служили в казачьих частях в Питере, 
дед по матери был атаманом станицы Вер- 
тячей...

Мы решили сегодня рассказать о работе 
Г.В.Великанова.

-  Георгий Васильевич, чем Ваш лазер 
отличается от других подобных установок?

- Сразу скажу, что подобных, анало
гичных нашей, установок больше в мире 
нет. Обычно, говоря о лазерах в медицине, 
представляют себе получившие широкое 
распространение высокоэнергетические 
“лазерные скальпели,,. В отличие от них, 
наш низкоэнергетический лазер направ

лен на создание благоприятных условий 
для жизнедеятельности клеток/мобилизу
ет их жизненные силы, мобилизует на вы
здоровление весь организм, он способен 
лечить патологические процессы во внут
ренних полостях. Специалисты нашего 
Медицинского центра “ Р А М И Т,, не только 
предложили новый в медицине термин - 
внутриполостная лазерная терапия - но и 
создали широкую гамму специализирован
ных световодных инструментов. Они уже 
успешно используются в стоматологии, ги
некологии, урологии и проктологии, гаст
роэнтерологии, отоларингологии... Напри
мер, переданная сербским врачам установ
ка ускорит лечение воспалительных про
цессов в 3-4 раза!

Если сравнить наши установки с наи
более близкими им, скажем, немецкими, то 
те применяются лишь.для наружной тера
пии, у них значительно меньшая мощ
ность. Если вместе с ними использовать 
наши световоды, то нужную  мощность 
можно будет, в принципе, набрать интег
рально - но держать при этом инструмент 
внутри больного по полчаса! Наш  сеанс 
займет всего 3-4 минуты и эффективность 
гораздо выше.

Кроме того, мы предлагаем не просто 
лазерные установки, а целые кабинеты те
рапии различных профилей. Именно ком
плексная медицинская технология, а не 
только лазерная аппаратура, является про
дуктом “ РАМ И Та,,.

- Наверное, Вы заинтересованы в том, 
чтобы о научных разработках центра зна
ли не только в России? Может быть, и 
казачьи организации могут помочь?

- Наши установки запатентованы в 16 
странах мира - сегодня это приоритетное 
Российское направление. Сейчас вот Еги
пет, опробовав один из кабинетов, закупает 
сразу 140 установок...

Но, конечно, мы были бы рады, если бы 
наши кабинеты шире использовались на 
Родине, помогали россиянам. Пока здесь 
“на первом месте,,, так сказать, Волгоград
ская область - наверное, благодаря моим 
личным связям. Могли бы и казачьи орга
низации помочь - в том числе и “Станица,,.

- Сколько стоят Ваши установки, в 
сравнении с зарубежными теми же?

- Раза в два дешевле, это окло 5 тысяч 
долларов. Причем наши специалисты по
могут в установке и наладке аппаратуры, 
обучат персонал...

- Что Вы думаете о возможностях вза
имоподдержки казаков в различных сфе
рах жизни, в том числе и в науке? Среди 
ряда национальных групп принято помо
гать друг другу. Я не говорю о какой-то  
новой мафиозной группировке, а всего 
лишь о взаимопомощи - в доступе к инфор1- 
мации, рекламе, организации своего дела, 
получении образования...

-  Думаю, что такое сотрудничество бу
дет складываться естественным образом - 
вместе с нормальным развитием и всего

казачьего движения, казачьих объедине
ний, и просто нашего общения. Если будет 
у нас своя станица -  в ней, конечно, должен 
быть и свой лечебно-оздоровительный ком
плекс, там будут вместе работать все наши 
казаки-медики, ученые.

- Давно говорят о необходимости неко
его казачьего информационного центра, 
где сосредотачивалась бы самая разная ин
формация о движении - политическая, эко
номическая, культурная... Но воз и ныне 
там. Нет желания, энергичных людей - 
или, прежде всего, средств?

- Для начала надо не так уж много -  
одну-две комнаты, персональный компью
тер, несколько сотрудников. Люди-то есть, 
и специалисты -  хотя бы среди наших 
пенсионеров, они бы с удовольствием по
могли. Но вот без средств, действительно, 
ничего не выйдет, без помощи здесь не 
обойтись.

Думаю, правда, что в ближайшее время 
в Москве мы объединенными усилиями 
обоих наших землячеств этот вопрос все же 
решим. Именно объединенными силами - и 
шаги к этому, к объединению, уже сделаны 
нашими атаманами и правлениями.

В завершение сообщаем, что заинтере
совавшиеся возможностью приобретения 
кабинетов лазерной терапии могут обра
титься (письменно или по телефону) в 
“Станицу,,.

ю. КРАПИВИН
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Издавна, на юге Сибири существо
вали казачьи поселения - станицы 
и форпосты, которые входили в 

Минусинский казачий округ, а казаки 
проходили службу в строевых частях 
Красноярского казачьего дивизиона. 
Так было более двух с половиной веков, 
до тех самых пор, пока в стране не 
произошел октябрьский переворот.

В настоящ ее время назы вается 
цифра в 60 миллионов человек - тех, 
кто так или иначе пострадал за годы 
правления большевиков. Шестьдесят 
миллионов человек! А ведь это без ма
лого треть населения страны. В таких 
невиданных масштабах-под руководст
вом партии коммунистов послушные ей 
“ правоохранительные» органы - ВЧК- 
ОГПУ-НКВД-МГБ-КГБ - осуществляли 
истребление своего собственного на
рода.

. . .  В начале октября прошлого года 
мне была предоставлена возможность 
ознакомиться с материалами одного 
уголовного дела. Дела по обвинению 
моего родного деда (по линии отца) 
потомственного казака Байкалова Ми
хаила Федоровича, по печально изве
стной 58 статье, пункты 2,10,11. Хотел 
бы рассказать  читателям общ ека
зачьей газеты “Станица» об этом, час
тном, в общем-то примере.

Вот что, мне удалось узнать листая 
страницы трехтомного уголовного де
ла.

. . .  27 апреля 1933 года ОГПУ передал 
материалы в суд. В деле значилось: 
“ раскрыта белогвардейская подполь
ная повстанческая организация», в ко
торую входили ячейки, расположенные 
в 19 населенных пунктах Западно-Си
бирского края. В его состав входила в 
то время и республика Хакасия. Всего 
было осуждено 198 человек. Им предъ
явлены следующие обвинения:

1) Свержение Соввласти вооружен
ным путем, 2) отмена лишения избира
тельных прав, участие в выборах всего 
народа, 3) передача земли в частное 
пользование крестьянам, 4) отмена 
принудительных хлебозаготовок, 5) 
роспуск колхозов и другое.

Приговор: 42 человека - к расстре
лу, 79 - к 15 годам лишения свободы, 
остальные получили по 3-5 лет исправ- 
работ.

В материалах дела есть также крат
кая историческая справка. В ней гово
рится, что в годы гражданской войны в 
Сибири “енисейское казачество в по
давляющем большинстве выступило на 
стороне белого движения, и, следова
тельно, цитирую .должно быть уничто

жено под корень". Что всеми возмож
ными способами и исполнялось. В по
давляющем большинстве случаев эти 
самые “ белогвардейские повстанче
ские дружины, были “ раскрыты» имен
но в тех населенных пунктах, которые 
до октябрьского переворота и в чуть 
более позднее время, примерно до 1919 
года, имели статус казачьих станиц.

Неудивительно, что и членами этих 
“ боевых групп» были записаны те, кто 
служил в царской армии или в армии 
адмирала Колчака, а также их ближай
шие родственники.

пытки дрименялись по отношению к не
му - для того, чтобы он подписал предъ
явленные ему обвинения: “Хорошо за
помнились мне допросы следователя 
НКВД Хохлова, который обвязывал 
вокруг головы шпагат, и палкой туго 
закручивал ее (веревку). Заключенных 
били постоянно, многие с допросов не 
могли до камеры дойти сами, их при
носили на руках, (так в тексте допро
са).

А вот показания другого уцелевшего 
узника ГУЛАГа Е. Н. Байкалова:

“Следователь Буда с Хохловым еже

“Д О Л Ж Н Ы  в ы т ь  
У Н И Ч Т О Ж Е Н Ы ...,,

Сошлюсь опять же на Такой пример: 
в материалах дела перечислены ка
зачьи станицы: Таштып, Арбаты, Мо- 
нок, Имек, Соленоозерная и другие.

Так вот -  только в станице Моно- 
кской (ныне село Большой Монок Бей- 
ского района Хакасии) были арестова
ны 24 человека. Что же это за люди? В 
подавляющем больш инстве казаки  
Енисейского казачьего Войска.

По делу, в частности, проходили: 
Терских Иннокентий Алексеевич, 34 
лет, казак, служил в армии Колчака, во 
2-м Енисейском казачьем полку. При 
отступлении ушел с полком в Китай, 
откуда вернулся в 1923 году.

Байкалов Егор Николаевич, 1893 го
да рождения, каЬак. У Колчака служил 
в 1-ом Енисейском казачьем полку.

Байкалов Василий Федорович, 33 
года, казак, служил во 2-ом Енисей
ском казачьем полку, в 1919 году был 
взят в плен партизанами Щетинкина 
под честное слово. В этом списке много 
арестованных. Есть в нем совсем мо
лодые, есть люди и постарше. Всего в 
нем 12 Байкаловых.

Обвинения, предъявленные боль
шинству, написаны словно бы под ко 
пирку. К тем, кто упорствовал и не при
знавал свою “ вину», применялась, т.н . 
"конвейерная система допросов». Аре
стованных морили голодом, избивали, 
ставили у раскаленной плиты на 12-16 
часов. В протоколе передопроса 1956 
года М .Ф . Байкалов, прошедший ад 
сталинских лагерей, показал, какие

дневно избивали меня, подключали 
электрический ток, раздетого догола 
садили в ледяной подвал. И через 14 
дней я не выдержал, подписал, что они 
подготовили, а преступления я не со
вершал».

Всего в 30-е годы в ст.Монокской 
было арестовано около 80 человек. 
Живыми вернулись только четыре чело
века. После отбытия первого срока, в 
конце 1936 года мой дед М. Ф. Байкалов 
и его старший брат Василий Федорович 
возвратились домой, а уже 4декабря 
1937 года были арестованы вторично. 
Обвинения были предъявлены те же са
мые - “организация боевой повстанче
ской дружины, антисоветская пропа
ганда» и т.п . Следствие вел мл.лейте
нант ГБ Потапов. По нему обвинялись: 
Попов Михаил Иванович, 1897 г. рожде
ния, Сипкин Руфий Фролович, 1880 - 
казак ст.Арбатской, Голацапов Потап 
Степанович - казак, и мои родственни
ки Михаил и Василий Байкаловы, из 
ст.Монокской Минусинского казачьего 
округа.

Руководителем их “ группы, следо
ватель Потапов “ сделал» подпоручика 
царской армии Колосовского, который 
работал перед арестом учителем.

В ночь на 4 декабря 1937 года все 
выше перечисленные были арестова
ны, а уже 16 декабря Колосовский Петр 
Николаевич и Попов Михаил Иванович 
были расстреляны, все остальные пол
учили по 10 лет лагерей.

По моим данным, из всех этих лю

дей в живых остался только мой дед - 
М .Ф.Байкалов.

В материалах дела я обнаружил кон
верт, который был послан моим дедом 
на имя Сталина и Ежова из мест заклю
чения. В этом письме “отцу народов, он 
писал о том, что осужден несправедли
во, о том, каким способом были выби
ты нужные следствию показания. Ко
нечно же письмо до Сталина не дошло, 
а попало в Управление лагерей Север
ного Урала, где дед отбывал срок.

В дальнейшем, проверкой было ус
тановлено, ч т о з /к  Байкалов М .Ф. пол
учил срок несправедливо, вина его не 
доказана. Казалось бы, человек дол
жен быть освобожден.. . .  но не тут-то 
было. Дело было послано на доследо
вание и опять попало к мл.лейтенанту 
ГБ Потапову. В сопроводительных до
кументах говорилось о том, что “ необ
ходимо найти 4-5 человек, которые бы 
подтвердили, что Байкалов М .Ф. вел 
антисоветскую агитацию». Конечно- 
же, такие люди “ нашлись». Мне теперь 
известны ихлмена. Не стану называть 
их здесь, т .к . у них выросли дети и 
внуки, а им жить дальше.

А заключенный Байкалов был в ито
ге вызван к руководству лагеря, где ему 
и объявили, что “оснований для пере
смотра дела нет». И еще долгих семь 
лет он провел в заключении - в лагерях 
Севураллага, Колымы, Северного Кав
каза. Освободился лишь в 1947 году.

Повторяю, пишу я все это не с целью 
призывать продолжать счеты с теми, 
кто повинен в проведении репрессий. А 
для того, чтобы показать зловещую ат
мосферу тех лет. В описываемых мною 
событиях, например, дело дошло до 
того, что - чтобы спасти свою “шкуру» 
- один делец по написанному собствен
ной рукой доносу посадил своего един
ственного сына. Стоит его. подпись и 
под большинством доносов, написан
ных на односельчан-казаков.

Вот как было в далекие теперь уже 
тридцатые годы. И мы должны сделать 
все от нас зависящее, чтобы такое 
больше не повторилось.

С. БАЙКАЛОВ, 
потомственный казак 

Минусинского 
казачьего округа 

Енисейского Войска
t  _ 1

УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ 
НА «СТАНИЦУ» 

и на журнал «КУБАНЕЦ»
Для оформления подписки 

на 1993 год достаточно вы
слать в адрес редакции почто
вый перевод с пометкой “под
писка,, на газету и на сумму 
150 рублей.

Журнал “Кубанец,, - еже
квартальный. Если вы хотите 
его получать, вышлите р ад
рес редакции еще 100 рублей.

Наш адрес: 103012 Москва, 
ул.Варварка, 8Б, Шукову В. А.

Каждый номер газеты и 
журнала будем отправлять по 
указанному вами адресу.

ТРЕТЬЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО ИСТОРИИ КАЗАЧЕСТОА

Институт истории и археологии из Екатерин
бурга имеет все основания занять почетное место 
в истории возрождения современного казачест
ва, поскольку именно этот институт явился ини
циатором и организатором уже третьей научной 
конференции по истории казачества Казаки - 
народ внимательный «благодарный - 17 мая с.г. 
при открытии конференции “ Казачество на го
сударевой службе,, терский казак Ю.А.Хоменко 
вручил директору института и председателю ор
гкомитета В.В.Алексееву почетный крест за за
слуги в деле возрождения казачества.

Форум прошел успешно, чему в немалой 
степени способствовали изданные “ Материалы к 
научной конференции,,, хотя и прискорбно ма
лым тиражом - 100 экз. Можно отметить в 
качестве отрадного факта и то, что в докладах и 
выступлениях не было упрощенных и даже на
ивных суждений о казаках, которые можно было 
слышать два года назад на первой конференции. 
Жаль только, гораздо меньше в этот раз было 
казаков среди участников. Будем надеяться, что 
в этом повинны цены на проезд.

19 мая участники конференции приняли уча
стие в торжестве по случаю 125-й годовщины 
Николая И, завершившегося Крестным ходом.

Приятно сообщить, что проф.В.Ф.Мамонов из 
Челябинска привез только что вышедшее учеб
ное пособие по истории казачества Урала для 
казачьих школ. Пособие почти целиком написа
но проф.Мамоновым В.Ф., прекрасным знатоком 
истории казачества Урала и Яика. Жаль только, 
что тираж книги всего 7500 экз.

К.САХАРНОВ

КОНФЕРЕНЦИЯ В С.-ПЕТЕРБУРГЕ
6 марта 1993 г. в С.-Петербурге в конференц- 

зале музея-квартиры А. С. Пушкина на Мойке со
стоялась организованная Христианско-Монархи
ческим Союзом конференция, посвященная 380- 
летнему юбилею Дома Романовых. В своем всту
пительном слове Начальник ХМС М. Александров 
отметил исключительную /значимость празднуе
мого события для судеб России, как в прошлом, 
так и в настоящее время. Затем с докладом “ При
звание Романовых» выступил представитель ХМС 
в Москве, издатель газет “ Монархист» и “Жизнь 
за Царя» А. Закатов, осветивший обстоятельства 
восшествия на Престол первого Царя из Дома 
Романовых и особую роль казачества в обеспече-. 
нии правильного наследования Престола и под
черкнувший, что выходом из тяжелых условий 
нового Смутного Времени может стать лишь воз
вращение на прародительский Престол Главы 
Российского Императорского Дома Государыни 
Великой Княгини Марии Владимировны - единст
венной законной Наследницы Русских Царей. Во 
втором докладе соратник ХМС Е.Лукашевский 
подробно рассказал о славной истории Династии 
за весь период Ее царствования. Доклад сорат
ника И. Воронина был посвящен трагическим об
стоятельствам вероломного свержения Династии 
в феврале 1917 годэ. Конференция завершилась 
подробным сообщением М.Александрова об ис
тории и современном положении Российского 
Императорского Дома в изгнании. Перед участни
ками конференции, таким образом, прошла вся 
история Дома Романовых с момента призвания на 
царство до наших дней. Все пришедшие имели 
возможность задать вопросы и приобрести мо
нархические издания. Получить информацию по 
этому поводу и связаться с представителем Хри
стианско-Монархического Союза в Москве Вы мо
жете по телефону 128-24-76.

А. ВОСТОКОВ
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